



КАРАГАНДИНСКАЯ ОБЛАСТНАЯ УНИВЕРСАЛЬНАЯ НАУЧНАЯ
БИБЛИОТЕКА ИМ. Н.В.ГОГОЛЯ

ОТДЕЛ
ИНФОРМАЦИОННО-БИБЛИОГРАФИЧЕСКОГО
ОБЕСПЕЧЕНИЯ

**В ПОМОЩЬ РАБОТЕ БИБЛИОТЕК
С ЛИТЕРАТУРОЙ О РОДНОМ КРАЕ
В 2026 ГОДУ**

КАРАГАНДА 2025

015(574.31)

B11

В помощь работе библиотек с литературой о родном крае в 2026 году/ Карагандинская областная универсальная научная библиотека им. Н. В. Гоголя; составитель А.К. Карашова. – Караганда, 2025. – 57 с.

Ответственный за выпуск: А.С. Шаймуханбетова, руководитель КОУНБ им. Н.В. Гоголя
Составитель: А.К. Карашова, руководитель отдела информационно-библиографического обеспечения

Уважаемые читатели!

Перед вами очередной выпуск календаря памятных дат и знаменательных событий Карагандинской области, который областная универсальная научная библиотека им. Н.В. Гоголя издает с 1971 г.

В своей содержательной части календарь отражает историко-культурную, политическую, хозяйственно-экономическую информацию: приводится перечень исторических событий области, юбилейных дат предприятий, организаций, прославленных земляков и граждан, внесших значительный вклад в развитие Карагандинской области. Содержание календаря направлено на утверждение в обществе традиционных нравственных и духовных ценностей, воспитание в духе любви к Отечеству и родному краю.

Сведения для календаря собирались из самых разных источников, в числе которых электронные и традиционные каталоги, фонд справочных и библиографических изданий, интернет-ресурсы.

Материалы календаря можно использовать в повседневной работе СМИ, библиотечными и клубными учреждениями, учителями, преподавателями истории и общественными организациями. Это особенно ценно для программы «Краеведение» в общеобразовательных учреждениях.

Структура календаря удобна для поиска информации: в начале издания представлены даты, к которым ниже прилагаются справки и списки литературы. Даты без справок и списков литературы представлены в конце указателя.

Текстовые справки, характеризующие суть и значение того или иного события или биографию данного лица, дополнены рекомендательными списками литературы, включающими книги и статьи из сборников и периодических изданий преимущественно последних лет издания, но в ряде случаев, для полного раскрытия темы, даётся литература за более ранний период.

Указатель составлен на казахском и русском языках. Внутри разделов материал расположен в порядке хронологии, литература в списках – в алфавите авторов и заглавий.

ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫЕ ДАТЫ 2026 ГОДА

15 января (1936 -2012)	90 лет со дня рождения писателя, журналиста Владимира Ивановича Литвинова
5 февраля (1941-2001)	85 лет со дня рождения певицы Акпановой Гульбарши
8 марта (1901-1966)	125 лет со дня рождения казахского композитора, певца, народного артиста Казахстана Манарбека Ержанова
25 марта (1866-1937)	160 лет со дня рождения общественно-политического и научного деятеля Алихана Букейханова
9 апреля 1946	80 лет со дня рождения писателя, профессора Тенизбая Рахымжанова
14 апреля (1901-1986)	125 лет со дня рождения краеведа Леонида Федоровича Семенова
25 мамыр (1891-1970)	135 лет со дня рождения первого казахского математика Алимхана Абеуовича Ермекова
5 июня (1936-2010)	90 лет со дня рождения писателя Сапаргали Лямбекова
7 июня (1936-2007)	90 лет со дня рождения журналиста, писателя, почетного гражданина Шетского района Рымкула Сулейменова
22 июня 1941	85 лет со дня рождения писателя Софы Калыбековича Сматаева
26 июня (1936-2007)	90 лет со дня рождения доктора технических наук, профессора, двукратного лауреата Государственной премии РК, заслуженного работника промышленности Казахстана, Почетного гражданина города Караганды Димкеша Муканова
1 июля 1956	70 лет со дня образования Карагандинского областного научно-методического центра досуга и народного творчества
27 июля 1946	80 лет со дня рождения и 35 лет (2 октября 1991) со дня полета в космос первого казахского космонавта Тохтара Аубакирова
3 августа 1936	90 лет назад образована Карагандинская область
15 августа (1906-1948)	120 лет со дня рождения ученого-растениевода, доктора биологических наук Карима Мынбаева
1 сентября 1976	50 лет назад открыта областная юношеская библиотека имени Жаика Кагеновича Бектурова
2 сентября (1906 – 1997)	120 лет со дня рождения доктора геолого-минералогических наук, профессора, академика АН Казахской ССР, заслуженного деятеля наук Казахской ССР Акжана Жаксыбековича Машанова
6 сентября (1906-1972)	120 лет со дня рождения писателя, ученого-литературоведа, переводчика Сайдиля Талжанова
1 октября 1946	80 лет со дня рождения краеведа, заслуженного деятеля культуры РК, почетного гражданина Актогайского района Мукана Тунгышбай
20 октября (1941-2002)	85 лет со дня рождения поэта Карима Жумабековича Саугабаева
7 ноября (1976 -1934)	150 лет со дня рождения общественного деятеля, первого казах-магистра юстиции Жакыпа Акбаева (Акпаева).
ноябрь 1976	50 лет Карагандинскому педагогическому училищу (ныне Карагандинский гуманитарный колледж)
11 декабря 1976 (1926-2004)	50 лет со дня рождения писателя, главного редактора республиканского журнала «Касым» Серику Сагинтаю 100 лет со дня рождения певицы, актрисы, заслуженной артистки КазССР Кайныкен Алимбаевой

**15 января - 85 лет со дня рождения
писателя, журналиста Владимира
Ивановича Литвинова (1936 – 2012)**

Владимир Иванович Литвинов родился в 1936 году в Алтайском крае. После окончания педучилища работал в районной газете, затем первым секретарем райкома комсомола, ответственным работником Алтайского крайкома комсомола.

С 1965 г. работал старшим редактором Барнаульской студии телевидения, с 1969 г. - в молодежной редакции Карагандинской студии телевидения, где проработал до 1976 г.

В 1976-1992 годах В. И. Литвинов был редактором последних известий областного радио, а с января 1992 года стал вести авторскую программу «Земляки». О «Земляках» сказано и написано немало. Этот сериал из 350 очерков, длившийся семь лет. Затем они были переложены с магнитных пленок на бумагу и вышли в трех книгах. Героями очерков были ученый Евней Букетов и земледелец Валентина Кутузова, шахтер Иван Фабер и доярка Анна Байгабилова, учительница Оксана Дашко и артистка Люда Бурдикова, поэтесса Людмила Лунина и художник Карипбек Куюков и многие другие.

Владимир Иванович половину своей жизни проработал журналистом на Алтае и в Караганде. И лишь перед уходом на пенсию всерьез занялся писательским трудом.

В. Литвинов – автор книг автобиографического плана, сборника обзоров передач карагандинского телевидения. Он всегда очень меток и лаконичен в своих зарисовках. Со страниц его книг встают живые люди со всеми недостатками и достоинствами, душевными переживаниями и обидами.

Литвинов В. И. выпустил несколько книг для детей и подростков, семь публицистических сборников «Где-где... В Караганде!», фельетоны, литературоведческие работы, публиковался в журналах «Простор» и «Нива». На собственные средства в 2012 году он издал двухтомник «Колдует Голос...», «Будем жить и творить, земляки!», в который вошли 60 очерков и 77 программ на аудиодисках. Всего на свою пенсию Владимир Иванович издал 25 книг – рассказы, повести, фельетоны, очерки. Многие его герои – карагандинцы, в характерах и судьбах которых писатель увидел нечто особенное.

Автобиографическую повесть «Босоногие» он писал более 30 лет, сам Литвинов назвал ее «историями, которые трудно выдумать».

В книге «Взгляд с позиций «бороды» (2003), писатель делится опытом журналиста и анализирует работу местных СМИ.

Владимир Иванович вел активную общественную жизнь, занимался редактированием книг, на сайте Центра правовой помощи СМИ вел радио-школу для старшеклассников.

В. И. Литвинов награжден медалью «Алтын Жұлдыз» за программу «Земляки» (1999), удостоен республиканской премии им. С. Ашимбаева (1994), а в 2004 году – премии Конгресса журналистов Казахстана. В 2007 году он получил премию акима Карагандинской области в номинации «Золотая строка».

Умер В. И. Литвинов 28 октября 2012 года.

Литература

1. *Литвинов В. И. Будем жить и творить, земляки! : реальные истории нашей жизни 90-х годов в авторской радиопрограмме "Земляки". Кн.2: продолжение книги "Колдует голос". - Караганда: Форма Плюс, 2012. - 271 с.*
2. *Литвинов В. И. Васильки. - Караганда: Гласир, 2010. - 67 с.*
3. *Литвинов В. И. Взгляд с позиций «бороды». Как я парился у голубых экранов: Сборник критических обзоров. - Караганда: Центр правовой помощи СМИ, 2003. - 45 с.*

4. Литвинов В. И. Взгляд с позиций "бороды" - 2 или Я продолжаю париться у голубых экранов. - Караганда: Центр правовой помощи СМИ, 2004. - 79 с.
5. Литвинов В. И. Где-где... в Караганде: очерки без купюр. - Караганда: ТОО "Арко", 2005. - 72 с.
6. Литвинов В. И. Две дворянки и Карай: рассказы о верных друзьях. - Караганда: Форма Плюс, 2011. - 140 с.
7. Литвинов В. И. Дворянка Чара. - Алматы, 2002. - 61 с.
8. Литвинов В. И. Земляки: годы, беды и победы: завершение темы книг «Колдует Голос...» и «Будем жить и творить, земляки!». - Караганда: Форма Плюс, 2012. -Т. 3. - 292 с.
9. Литвинов В. И. И вновь ожидается бой...: для тех, кто равнодушен к шахматам и детям, любящим шахматы. - Караганда: Арко, 2010. - 59 с.
10. Литвинов В. И. Истории про Ленчика: прикольная повесть. - Караганда: ТОО "Арко", 2005. - 80 с.
11. Литвинов В. И. Колдует Голос...: радиопрограмма "Земляки": реальные истории из нашей жизни в 90-е годы. Только ли в 90-е? Кн. 1.- Караганда: Форма Плюс, 2011. - 299 с.
12. Литвинов В. И. Любовь, она такая...: рассказы. - Караганда: ТОО "АРКО", 1999. - 60 с.
13. Литвинов В. И. Миниатюры-вспоминки. - Караганда: Арко, 2010. - 240 с.
14. Литвинов В. И. Мур-мур-мяу!: рассказы и повесть. - Караганда: Форма Плюс, 2009. - 60 с.
15. Литвинов В. И. На взгляд "бороды" или завершение мучений у карагандинских голубых экранов (3); "В объятиях" Валют - поэтики, или «А король-то!». - Караганда: Центр правовой помощи СМИ, 2004. - 58 с.
16. Литвинов В. И. Не забыть мне этих глаз: избранное юными читателями. - Караганда: Форма Плюс, 2009. - 112 с.
17. Литвинов В. И. Ненужная. - Караганда: Форма Плюс, 2008. - 139 с.
18. Литвинов В. И. Поезд из ночи: Докум. повествование о поиске, длившемся без малого четверть века. - Киев: Молодь, 1989. - 415 с.
19. Литвинов В. И. Позвольте удивиться: сборник беспокойных мыслей. - Караганда: Гласир, 2011. - 131 с.
20. Литвинов В. И. Приговор: Десять рассказов. - Алматы: Арлан, 2002. - 214 с.
21. Литвинов В. И. Сердца раскрываются: записки рыцаря равнодушного слова. - Караганда, 1998. - 230 с.
22. Литвинов В. И. Я с вами: портреты, написанные словом: в 2 кн. -Караганда: Арко, 2005. - Кн.1, 2. - 376 с.

23. Литвинов-Лубинский В. И. Во власти змеи: повесть. - Караганда: Арко, 2007. - 192 с.
24. Литвинов-Лубинский В. И. Вреши, не возьмешь! : (Босоногие-3): истории, которые трудно выдумать. - Караганда: Арко, 2011. - 274 с.
25. Литвинов-Лубинский В. И. «Го - го банан» ... с фитилем на десерт! - Караганда: Арко, 2006. - 64 с.
26. Литвинов-Лубинский В. И. Душа бумеранг: по страницам дневников писателя: сборник публицистики. - Караганда: ТОО "Арко", 2004. - 185 с.
27. Литвинов-Лубинский В. И. Жил - был человек: повесть. - Караганда: Арко, 2007. - 168 с.
28. Литвинов-Лубинский В. И. Мужчинам этого не понять. Тайны старой папки раскрывает В.И. Литвинов-Лубинский. - Караганда: Арко, 2006. - 232 с.

1. Литвинов В. И. Атоскина тоска. Зарисовки с натуры // Нива, 2010. - № 2. - С. 150-165.
2. Литвинов В.И. Главы из повести "Вреши, не возьмешь!" - заключительной книги трилогии "Босоногие". Тайный уговор // Нива, 2011. - № 12. - С. 57-64.
3. Литвинов В. И. Детские книги как главная работа // Индустриальная Караганда. - 2011. - 15 янв. - С. 4.
4. Литвинов В. И. Протезы - на память ядерщикам: очерк-портрет // Нива, 2011. - № 2. - С. 117-124.
5. Литвинов В. И. Пустырь: рассказ // Простор. - Алматы, 2010. - № 3. - С. 126-132.

О нем:

1. Коханова С. Писать и не сдаваться! // Наша ярмарка. - 2012. - 13 янв. (№ 2). - С. 10. - URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Literaturnaya_zhizn/Litvinov_V//pisat_i_ne_sdav_atsia.pdf
2. Курьякова Н. Будем жить и творить, земляки! // Казахстанская правда. - Астана, 2012. - 17 февр. - С. 20. - URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Literaturnaya_zhizn/Litvinov_V//budem_zhit_i_tvorit_zemliaki.pdf
3. Курьякова Н. Я выглядывал вас в окошко // Казахстанская правда. - Астана, 2012. - 1 нояб. - С. 10. - URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Literaturnaya_zhizn/Litvinov_V//ia_vyglyadyval_v_as_v_okoshko.pdf
4. Ромашихина-Кравцова Т. Он людям «спасибо» умеет сказать // Магнитка плюс. - Темуртау, 2010. - 15 дек. - С. 9. - URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Literaturnaya_zhizn/Litvinov_V//on_liudiam_ume_et_spasibo_skazat.pdf

5. Уткин Н. Творческое наследие // Индустриальная Караганда. - 2016. - 3 март. - С. 7.
6. Харитонова Л. Живут и не ломаются // Индустриальная Караганда. - 2011. - 22 янв. - С. 4. URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Literaturnaya_zhizn/Litvinov_V//zhyvut_i_ne_lomaiutsia.pdf
7. Харитонова Л. Не забыть нам этих глаз...: об избранном карагандинца В. Литвинова // Нива. - Астана, 2010. - № 4. - С. 150-151. - URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Literaturnaya_zhizn/Litvinov_V//ne_zabyt_nam_etix_glaz.pdf

**5 февраля - 85 лет со дня рождения певицы
Акпановой (Ахпанова) Гульбаршын
(1941 - 2001)**

Акпанова Гульбаршын родилась 5 февраля 1941 г. в Шетском районе Карагандинской области. В 1963 году окончила Карагандинский педагогический институт, много лет преподавала в школе. Работала учительницей, заместителем директора, директором школы. В 1988 году избрана председателем Акшатауского поселкового Совета народных депутатов. В 1994 году назначена главой поселкового совета Акшатау Агадырского района. В 1996-97 гг. аким города Каражал.

Певческое, исполнительское искусство Акпановой Гульбаршын широко известно казахстанской публике. В ее репертуаре народные песни и произведения композиторов Казахстана. Г. Акпанова стала многократным призером областных, республиканских конкурсов.

Похоронена в поселке Акшатау Шетского района Карагандинской области.

Литература

1. Ахпанова Гульбаршын Саурбековна // Караганда. Карагандинская область: [энциклопедия]. - Алматы, Атамұра, 2008. - С. 146.
- ***
2. Келші айым: поет Гульбаршын Акпанова // Каталог Советских пластинок : [сайт]. - URL: <https://records.su/image/album/23326>
3. Гульбаршын Акпанова поет казахские песни // Каталог Советских пластинок : [сайт]. - URL: <https://records.su/image/album/47255>

**8 марта – 120 лет со дня рождения
казахского композитора, певца, народного
артиста Казахстана Манарбека Ержанова
(1901 – 1966)**

Манарбек Ержанов родился 8 марта 1901 года в селе Актогай Актогайского района Карагандинской области. Отца Манарбек потерял рано. Его мать была известной в округе певицей. Она обладала приятным голосом и пела под собственный аккомпанемент на домбре.

Домбра увлекла и Манарбека. Учился он играть самостоятельно и вскоре стал сам исполнять кюи. О нем стали говорить как о домбристе. Любил бывать на состязаниях певцов и акынов, потом запоминал мелодии и пел. Однако материальные затруднения не позволяли всецело посвятить себя любимому делу. Молодой музыкант вынужден был наняться в работники к местному баю. Когда он ушел от бая, стал рыбаком, потом грузчиком. Но любовь к музыке взяла свое. Он часто бывает в разных аулах, пел песни, играл на домбре. Как и многие другие казахские певцы и домбристы, М. Ержанов не имел музыкального образования. Он черпал многое из богатейшей сокровищницы фольклора, изучал многовековую культуру, воспитываясь на самобытных музыкальных традициях. Еще в детстве Манарбек знакомится с песнями, которые запомнил на всю жизнь. Одна из них - «Ак кайын», песня о белой березе, автор которой - знаменитый акын, Шашубай Кошкарбаев.

М. Ержанов стал признанным продолжателем исполнительской школы композиторов-певцов – Биржана сала, Шашубая, мастерски исполняя их произведения. Некоторое время Манарбек находился в детдоме. Здесь он научился читать и писать. Благодаря этому смог читать произведения акынов, записывать слова любимых песен. Но в детдоме он пробыл недолго. В 1925 году М. Ержанов приезжает в Алма-Ату. Здесь начинается новый этап его жизни, он учится нотной грамоте, встречается с прославленными певцами, домбристами и другими деятелями искусства. Это было трудное и счастливое время. Манарбек много работал, учился.

Славный путь от пастуха до народного артиста республики прошел Манарбек Ержанов.

Наставник и первый учитель музыки Ержанова – певец и исполнитель кюев Кусенбай. Кумирами в певческом мастерстве М. Ержанова были: Шашубай Кошкарбайулы (народный композитор) и Амре Кашаубаев.

В 1928 г. Ержанов был принят в Казахский драматический театр и стал одним из ведущих актеров. В 1931-1932 гг. работал в молодежном театре рабочих г. Риддера.

С 1934 года Манарбек Ержанов – певец Алма-Атинского музыкального театра. Жарас в спектакле И.В. Коцыка «Айман - Шолпан», Азим в опере «Абай» А. Жубанова и Л. Хамиди, Естай в опере «Биржан и Сара» М. Тулебаева и другие роли в его исполнении стали признанием его певческого и актерского таланта.

Ержанов был редчайшим исполнителем казахских народных песен. Это был певец-виртуоз, кудесник песенной живописи, мастерски владевший яркой палитрой голосовых красок.

В дни Декады казахской литературы и искусства (Москва, 1936) он играл роли Шеги в опере «Кыз жибек», Сака в опере «Ер Таргын», Елемеса в «Жалбыр». М. Ержанов был продолжателем певческой и композиторской школы композиторов-певцов Биржан сала, Акана сери, Жарылгапберды, Естай и Шашубая. Своим учителем считал домбриста Кусенбая.

Манарбек Ержанов – один из первых членов Союза композиторов (1942).

С 1953 г. и до конца жизни Ержанов был солистом Казахской филармонии им. Жамбыла. Выразительно исполнял требующие широкого дыхания фольклорные песни, терме и речитативы. Сформировал собственную школу традиционных песен Сарыарки.

М. Ержанов известен и как композитор. Он автор 50 музыкальных произведений. В числе его произведений есть кюи: «Жетысу», «В столице», «Кусенбай», «Шалкар», «Большое озеро» и др.; песни для хора: «Марш мира», «Партизанский поход», «Песни молодых»; терме: «Мелодия счастья», «Радость», «Пой, соловей» и другие.

Манарбеку Ержанову было присвоено звание заслуженного артиста республики (1936), а в 1938 году - почетное звание народного артиста Казахской ССР. За огромный вклад в развитие казахского театрального и музыкального искусства М. Ержанов награжден орденами Трудового Красного Знамени, «Знак Почета» и другими правительственными наградами.

Одна из улиц Караганды носит его имя.

Литература

1. Ержанов Манарбек (1901-1966) // Қазақстан композиторлары = Композиторы Казахстана: [справочник]. - Алматы, 2011. - С. 105.
2. Ержанов Манарбек // «Казахстан» Национальная энциклопедия: в 5-ти т. / гл. ред. Б. Аяган. - Алматы, 2005. - Т. 2.- С. 246-247.
3. Ержанов Манарбек (1901-1966) // Караганда. Карагандинская область: энциклопедия / гл. ред. А. Абдулин. - Алматы, 2008. – С. 217.
4. Ержанов Манарбек // Культура Казахстана: энциклопедический справочник / гл. ред. К. Байгабулова. -- Алматы, 2010.- С. 208-209.
5. Жубанов А. Манарбек / А. Жубанов // Соловьи столетий: Очерки о народных композиторах и певцах. - Алматы, 2002. – С. 377-382.
6. Коспаков З. Многогранное дарование // Композиторы Казахстана: сборник очерков. - Алма-Ата, 1981. – С.113-126.
7. Кузембаева С. Воспеть прекрасное. - Алма-Ата: Өнер, 1982. - 104 с.
8. Мекишев Б. Казахский Государственный Академический театр оперы и балета имени Абая / Г. Бисенова. - Алма-Ата, 1954. - 164 с.

О нем

1. Буханцева В. Мелодии предков // Индустриальная Караганда. - Караганда, 2024. - 12 нояб. - С. 4
2. Кудышев О. Его имя носит улица // Индустриальная Караганда. - 1986. - 12 окт.
3. Манарбек Ержанов // Шахтерская неделя. - 2007. - 31 авг. - С. 11.
4. Смагулова Л. Мастер песни Манарбек // Балхашский рабочий. - 2001. - 12 окт.
5. Школе - имя народного артиста // Индустриальная Караганда. - 2001. - 14 нояб.

1. Ержанов Манарбек : фотодокументы // Российский государственный архив кинофотодокументов : [сайт]. - URL: <https://photo.rgakfd.ru/person/653950>
2. Каиштелюк Ю. Голос бескрайней степи // Vecher.kz : [сайт]. - URL: <https://vecher.kz/ru/article/golos-beskrainei-stepi.html>
3. Манарбек Ержанов : Песенное искусство Карагандинской области [из книги Ахмет Жубанова «Соловьи столетий»] // Silk Road Adventures : [сайт]. - 1989-2025. - URL: <https://silkadv.com/ru/node/2008>

*25 марта – 160 лет со дня рождения
общественно-политического и научного
деятели Алихана Букейханова
(1866 – 1937)*

Алихан Нурмухамедович Букейханов являлся лидером наиболее передовой части интеллигенции начала XX века. Его знали как ученого-энциклопедиста, основоположника казахского краеведения, автора многочисленных исследований по истории, экономике, этнографии, литературе, хозяйству Казахстана, организатора самой популярной в Степном крае газеты «Қазақ» (1913-1918) и талантливого публициста.

Алихан Букейханов родился 25 марта 1866 года в ауле №7 Токраунской волости Каркаралинского уезда (ныне Актогайский район Карагандинской области). Отец его происходит из рода торе, предки которого берут свое начало от Чингисхана. Обучение Алихан начал в ауле у муллы. Затем в 1879 году отец отдает девятилетнего сына на учебу в Каркаралинское медресе. Будучи неудовлетворенным ни качеством знаний, ни преподаваемыми предметами, мальчик самовольно переходит в начальную трехклассную городскую русско-казахскую школу. В 1886 году А. Н. Букейханов с рекомендательным письмом Каркаралинского уездного начальника выехал в Омск, где был зачислен в местное техническое училище, где готовили кадры для строящейся Сибирской железной дороги. Четырехгодичную учебу двадцатилетний Алихан закончил на «отлично» и «хорошо».

В 1890 году Букейханов получает образование в Санкт-Петербургском императорском лесном институте. Уже тогда он принимает участие в политических, экономических, литературных кружках. Во время учебы знакомится со многими будущими политическими деятелями России.

Успешно окончив Лесной институт, А.Букейханов получил специальность лесоведа-экономиста, в 1894 году возвращается в город Омск. В этот период у него всесторонне раскрывается талант как общественного, политического деятеля, так и педагога, ученого, публициста. Здесь он работает учителем местной лесной школы, затем становится чиновником переселенческого управления. А.Букейханов активно сотрудничает с политическими организациями, принимает участие в научно-исследовательских экспедициях под руководством Ф. Щербины по исследованию Павлодарского, Усть-Каменогорского, Семипалатинского, Акмолинского и Омского уездов.

А. Букейханов был одним из первых ученых, исследовавших жизнь, социально-экономические условия, общественно-политическое положение казахского народа. В 1896 году он вступает в действительные члены Западно-Сибирского отдела императорского русского географического общества, а в 1901 году избирается членом распорядительного комитета общества.

Многогранная деятельность А. Букейхана сочеталась с литературой. Он с любовью читал творения А. Пушкина, М. Лермонтова, И. Крылова. Алихан был первым абаеведом. Тогда же появляются его первые публицистические статьи. В Омске А. Букейханов, тщательно собрав образцы устного творчества, фольклорного наследия, пишет труды по истории, этнографии, литературе. Исследуя проблемы землеустройства в казахской степи, особенно проблему переселения, разоблачает колонизаторскую политику Российской Империи, печатает на эту тему весомые научные статьи, некоторые из них были опубликованы на страницах журнала «Сибирские вопросы», выходившего в Санкт-Петербурге. Он переводит на русский язык произведения русских классиков: «Краткую историю Земли» Т. Тутковского, «Букварь астрономии» К. Фламариона, «Строение мира» Л. Гравена и др. Вместе с известным сибирским ученым-этнографом А. Н. Сидельниковым Букейханов издает в Петербурге в 1903 году фундаментальный труд под названием «Киргизский край», в котором дается описание археологических памятников, истории, экономики, культуры, быта казахского народа. Безусловно, значительны и другие научные труды А. Букейханова: «Киргизы», четырехтомник «Материалы по киргизскому землепользованию, собранные и разработанные экспедицией по

исследованию степных областей», «Овцеводство в степном крае», «Женщина по киргизской былине «Кобланды».

В период работы в редакции газеты «Степной край» он знакомится со своей будущей супругой Ольгой. В 1903 году у молодой семьи появилась дочь Елизавета, на родине ее звали Зейнеп. Она стала доктором медицинских наук, профессором. В 1910 году родился сын - Укитай (Сергей), который впоследствии стал крупнейшим геологом и вместе с К. Сатпаевым открыл Большой Жезказган.

Конец XIX и начало XX века стали наиболее яркими периодами консолидации казахской нации. На основе пробуждения национального самосознания происходило объединение тюркских народов. Так летом 1905 года на Кояндынской ярмарке собрались А. Букейханов, А. Байтурсынов, М. Дулатов, Ж. Акбаев, написавшие от имени народа петицию царскому правительству, в которой были изложены чаяния казахского народа и выставлены требования к империи о равноправии, свободе совести, печати, судопроизводства и об обуздании колонизаторов. Составление петиции повлекло за собой гонение на ее авторов.

В ноябре 1905 года Букейханов от имени более чем четырехмиллионного казахского народа участвовал в работе очередного съезда земских городских деятелей России в Москве.

В 1906 году А.Букейханов был избран в первую Государственную Думу. За свои прогрессивные взгляды, за критику местных чиновных правителей, он неоднократно подвергался преследованиям и гонениям властей.

Между 1908-1915 годами он проживал в Самаре. Значительным достижением его политической борьбы можно считать появление в Степном крае в феврале 1913 года газеты на казахском языке «Қазақ» - первого в истории казахского народа общенационального периодического издания. Газета переходила из рук в руки, ее издатели стремились к сохранению казахского народа, как единой нации, мечтали о восстановлении национальной государственности.

В декабре 1917 года в Оренбурге состоялся второй Всеказахстанский учредительный курултай, на котором была провозглашена первая Казахская автономия - Алаш Орда. Большинство голосов первым председателем избирают Алихана Нурмухамедулы. За оппозиционные взгляды по отношению к новой власти большевистское правительство решило выслать А.Букейханова из Казахстана.

В 1919 году А. Байтурсынов, А. Букейханов и другие обратились с заявлением в Советское правительство об амнистии всех членов Алаш-Ординской партии. В октябре 1920 года Букейханов принял участие в работе съезда Учредительного собрания, провозгласившего образование Казахской Автономной Советской Социалистической Республики. По окончании съезда А. Букейханова арестовывают и держат в Каркаралинской тюрьме. Через некоторое время его освобождают и отзывают на постоянное место жительства в Москву, где он провел последние 15 лет жизни (1922-1937 гг.). В этот период Букейханов отходит от активной общественной и политической деятельности, продолжает заниматься литературой и научно-исследовательской деятельностью.

Летом 1937 года Букейханова арестовывают и заключают в Бутырскую тюрьму. Ему было предъявлено обвинение: «...возглавлял контрреволюционную борьбу против советской власти, установил связи с руководителями террористического центра в Казахстане и Москве».

27 сентября 1937 года он был приговорен к высшей мере наказания. Приговор был приведен в исполнение в тот же день.

Только через 56 лет постановлением Верховного суда СССР от 14 мая 1989 года Алихан Букейханов был реабилитирован посмертно в связи с отсутствием состава преступления.

В 1998 году в Актогае, на родине героя установлен памятник землякам – активным руководителям «Алаш-Орды»: Алихану Букейханову, Алимхану Ермекову, Жакыпу Акбаеву. Здесь же открыт музей-галерея Алихану Букейханову, который состоит из 4-х залов. В музее собраны оригиналы и копии трудов А. Букейхана, личные вещи и др. ценные экспонаты.

В декабре 2016 г. в Караганде состоялась международная научно-практическая конференция «Алихан Букейхан и исторические основы независимого Казахстана», в которой

участвовали ученые Турции, Южной Кореи, России, Украины, Кыргызстана. Свои труды также представили отечественные исследователи истории казахского национально-освободительного движения «Алаш». На конференции был презентован сборник сочинений лидера движения «Алаш» «Ә. Бөкейхан шығармалар жинағы» в 15 томах.

В 2016 году в рамках ЮНЕСКО был широко отмечен 150-летний юбилей Алихана Бокейханова. Во многих организациях города и районов прошли мероприятия, посвященные выдающемуся представителю казахской интеллигенции.

В 2019 году в Каркаралинске установлен памятник-ансамбль. Лидеры движения «Алаш» - А. Букейханов, А. Ермеков, А. Байтурсынов, за круглым столом обсуждают будущее своего народа.

Центральные улицы Астаны и Алматы названы именем А. Букейхана. В 2021 году в Караганде переименовали Октябрьский район в честь Алихана Букейхана.

Также в Караганде имя А. Букейхана носит СШ № 76. В мае 2025 года на территории школы открылась новая Аллея имени лидера партии Алаш. Мероприятие приурочили к предстоящему 160-летию великого сына казахского народа.

Литература

1. Бөкейхан Ә. Шығармалары: 5 т.: Иртыш, «Семипалатинский листок», Наша жизнь", "Степной пионер", "Омич" газеттері: мақалалар, жарияланымдар, саяси сатира, фельетондар, ашық хаттар: 1902, 1905-1906 (Омбы - Кереку - Қарқаралы - Семей - С.-Петербург). - Астана, 2018. - 608 с.
2. Бөкейхан Ә. Шығармалары: 6 т.: Степной пионер, "Голос степи", "Сибирские вопросы", "Записки Семипалатинского Подотдела Западно-Сибирского Отдела И.Р.Г.О." газеттері: мақалалар, очерктер, сатиралық әңгімелер, фельетондар, ашық хаттар, экспедиция материалдары: 1906-1909 (Омбы - Кереку - Қарқаралы - Семей - С.-Петербург). - Астана, 2018. - 617 с.
3. Букейханов А. Н. Казахи: историко-этнографические труды. - Астана: Алтын кітап, 2007. - 303 с.

О нем:

1. Аккулы С. Х. Алихан Букейхан. Собиратель казахских земель: [историческая литература]. Т. 1 / ред. А. Арцишевский. – Астана: Алашорда, 2017. - 631 с.
2. Аккулы С. Х. Алихан Букейхан. Собиратель казахских земель: [историческая литература]. Т. 2 / ред. А. Арцишевский. – Астана: Алашорда, 2017. - 633 с.
3. Ахметова Л. С. Алихан Букейханов. Поиск ориентиров: учебное пособие / В. К. Григорьев, Г. Н. Шойкин. - [Б. м.]: Агроиздат, 2008. - 76 с.
4. Баубекова Г. Д. Психолого-педагогические взгляды просветителей Центральной Азии конца XIX - начала XX веков: автореферат. - Атырау: [б. и.], 2010. - 40 с.
5. Бокейханов Алихан Нурмухамедұлы // «Казахстан» Национальная энциклопедия: в 5-ти т. / гл. ред. Б. Аяган. - Алматы, 2005.- Т. 1.- С. 433-435.
6. Букейханов Алихан Нурмухамедұлы // История Казахстана: энциклопедический справочник / гл. ред. К. Байгабулова. -- Алматы, 2010.- С. 113-115.

7. *Букейханов Алихан Нурмухамедұлы // Караганда. Карагандинская область: энциклопедия / гл. ред. А. Абдулин. – Алматы, 2008. – С. 181-182.*
8. *Жизнь и общественно-политическая деятельность А.Н. Букейханова (1870-1937 гг.) // Восточная Сарыарка. Каркаралинский регион в прошлом и настоящем / под ред. А. З. Бейсенова.- Алматы, 2004. – С. 353-359.*
9. *Журтбай Т. Боль моя, гордость моя - Алаш!: трилогия. - Астана: Аударма, 2016. - 1100 с.*
10. *Забиx Ш. Публицистика Алихана Букейханова: учебное пособие. - Алматы: Қазақ университеті, 2007. - 142 с.*
11. *Иллюстрированная история Казахстана: С древнейших времён до наших дней: в 4-х т. - Алматы, 2005. – Т. 3.- 318 с.*
12. *Мамраева А. К. Общественно-политическое развитие Казахстана начала XX века и Алихан Букейханов: автореферат. - Алматы: Комплекс, 1997. - 24 с.*
13. *Нурғали Р. Казахская литература. Концепции и жанры: [монография]. - Астана: Фолиант, 2010. - 502 с.*
14. *Озганбай О. Государственная дума России и Казахстан (1905-1917): учебное пособие. - Алматы: Арыс, 2000. - 280 с.*
15. *Попов Ю. Г. Вечные следы Алихана Букейханова / Ю.Г. Попов // Хасен Бижанов: окружение, дела и встречи. - Караганда, 2008. – С.144-159.*
16. *Селиверстов С. В. Казахстан, Россия, Турция: по страницам Евразийских идей XIX-XXI веков. - Алматы: "Баспалар үйі", 2009. - 324 с.*
17. *Смаилов Т. Х. Знай свои корни. - Караганда: Изд-во КарГУ, 2017. – 432 с.*
18. *Старые вожди живы, их носит еще земля... (Алихан Букейханов) // Журтбай Т. Боль моя, гордость моя – Алаш!: трилогия. - Астана, 2016. – С. 95-136.*

1. *Абдрахманов О. Генеалогия алашского лидера // Индустриальная Караганда. - 2016. - 14 мая. - С. 6. - URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Personalii//Bukeyhanov_A/150_let_2016//genealogia_alashskogo_lidera.pdf*
2. *Азенов М. Сохранять и изучать наследие Алихана Букейхана : [155-летняя годовщина видного исторического деятеля Алихана Букейхана] / М. Азенов // Казахстанская правда, 2021. - 31 марта С. 10*
3. *Акимханова С. Все дело в характере // Индустриальная Караганда. - 2022. - 15 сент. - Ст. 8. - С. 8.*
4. *Аккулы С. Х. «Алаш» – идея единой тюркской государственности // Казахстанская правда. - 2023. – 24 нояб. - URL: <https://kazpravda.kz/n/alash-ideya-edinoy-tyurkskoy-gosudarstvennosti/>*
5. *Аккулы С. Х. Японская программа «Болашақ» для казахов // Мысль. - 2024. – 20 апр. - URL: <https://mysl.kazgazeta.kz/news/16183>*

6. Аккулы С.-Х. Стремление к международному признанию своей независимости / С. -Х. Аккулы // Казахстанская правда, 2022. - 12 дек. - С. 7
7. Ахетова А. Служение во имя лучшего будущего // Литер. - 2017. - 23 дек. - С. 15.
8. Ахметова С. Грани гения: [Открытие музея-галереи им. А. Букейхана] // Индустриальная Караганда. - 2019. - 25 июня. - С. 6.
9. Бейсембина Р. Алихан Бокейханов - лидер движения Алаш / Г. Рсалдина // Қазақ тарихы, 2019. - № 1. – С. 19-20.
10. Бекишева. Г. Гордость нации. // Индустриальная Караганда. - 2020.-16 июля. - С. 4.
11. Бұхарбай Қ. Казахский аристократ Алихан Букейханов // Индустриальная Караганда. - 2024. - 31 мая. - URL: https://inkaraganda.kz/main_news/kazahskij-aristokrat-alihan-bukejhanov/
12. Вологодская Г. Служил народу // Казахстанская правда. - 2021. - 28 окт. - С. 10.
13. Долгополов А. Алихан Букейханов: штрихи к портрету : формирование освободительных идей в Казахском крае // Индустриальная Караганда. - 2021. - 30 марта. - С. 5.
14. Жетписбаева А. Без вины виноватые // Индустриальная Караганда. - 2020. - 26 мая. - С. 4.
15. Жетписбаева А. В честь великих: В Каркаралинске установлен памятник лидерам движения "Алаш" // Индустриальная Караганда. - 2019. - 3 сентября. - С. 7.
16. Исса С. Историко-архивная энциклопедия начала XX века / С. Исса // Юридическая газета, 2024. - 15 марта. - С. 8
17. Кульбаев Т. Алихан Букейханов и судьба казахской государственности // История Казахстана: преподавание в школах и ВУЗах, 2016. - № 6. - С. 59-68.
18. Левина Ф. Не предавать забвению / Ф. Левина // Казахстанская правда, 2023. - 25 янв. - С. 10
19. Москау З. Во имя народа / З. Москау // Казахстанская правда, 2023. - 7 март. - С. 9
20. Муканова Г. Раритетные публикации Алихана Букейханова // Мысль. - 2024. – 20 авг. - URL: <https://mysl.kazgazeta.kz/news/16248>
21. Новая аллея в школе имени Алихана Бокейхана // SARYARQA TV : [офици. аккаунт на YouTube]. - URL: <https://www.youtube.com/watch?v=76l5a2w7nW>
22. Попов Ю. Евгений Букейханов: Сарыарка - так Степь зовется // Бұқар жырау жаршысы. - 2023. - 7 қазан. - С. 11.
23. Прохоров И. «Алихан Букейхан. Человек-эпоха» // Казахстанская правда. - 2021. - 1 нояб. - С. 9. - URL : <https://kazpravda.kz/n/alihan-bukeyhan-chelovek-epoha/>

24. Прохоров И. Қыр баласы - Сын степеней // *Казахстанская правда*. - Астана, 2020. - 29 июня. - С. 6.
25. Прохоров И. Уроки «Алаш» / И. Прохоров // *Казахстанская правда*, 2022. - 19 дек. - С. 2.
26. Садуакасова Р. На примере личности // *Индустриальная Караганда*. - 2023. - 19 окт. - С. 4.
27. Сактаганова З. Пророческие слова // *Индустриальная Караганда*. - 2018.-4 янв.- С. 4. - URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Personalii//Bukeyhanov_A/prorocheskie_slova.pdf
28. Ульянкина Е. В честь лидера «Алаш» / Е. Ульянкина // *Казахстанская правда*, 2022. - 1 нояб. - С. 1, 12. - URL : <https://kazpravda.kz/n/v-chest-lidera-alash/>
29. Усеинова Г. Р. Идея правового государства в трудах А. Н. Букейханова и современность // *Қазақстан Республикасы Ұлттық Ғылым Академиясының Хабарлары*. - 2015. - № 4. - С. 38-41.
30. Шотбакова Л. К. Алихан Букейханов: страницы жизни : окончание. Начало в № 19 от 18 февраля 2021 года // *Индустриальная Караганда*. - 2021. - 20 февр. - С. 8. – URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Personalii//Bukeyhanov_A/alihan_bukeyhanov_s_tranitsy_zhizni.pdf
31. Шүлембаева Р. Принципы и убеждения легендарного Алихана Бокейхана обретают новый смысл в сегодняшнем Казахстане // *Казахстанская правда*. - 2022. – 21 янв. - URL: <https://kazpravda.kz/n/printsipy-i-ubezhdeniya-legendarnogo-alihana-bokeyhana-obretayut-novyy-smysl-v-segodnyashnem-kazahstane/>

ФИЛЬМЫ

1. Тайны и судьбы великих казахов. Алихан Букейханов // *Хабар TV* : [офици. акаунт на YouTube]. - URL : <https://www.youtube.com/watch?v=a2HPItG0SRg>
2. Алихан Бокейхан: «Я в вечном долгу перед казахами». Жизнь, борьба и смерть лидера «Алаш» // *Мая Бекбаева* : [офици. акаунт на YouTube]. - URL : <https://www.youtube.com/watch?v=2Ll0mOWuIWQ>
3. Маятник истории. Алихан Букейханов // *Мая Бекбаева* : [офици. акаунт на YouTube]. - URL : <https://www.youtube.com/watch?v=juEjXCjrYf8>

**9 апреля - 80 лет писателю, профессору
Тенизбаю Рахимжанову (Рақымжанов)
(1946)**

Рахимжанов Тенизбай родился в 1946 году в селе Успен Шетского района.

В 1969 году окончил филологический факультет Казахского национального университета им. аль-Фараби. В 1969-1971 гг. работал в газете «Лениншіл жас» (ныне «Жас Алаш»).

С 1971 по 1981 годы младший, старший научный сотрудник Института литературы и искусства имени М. Ауэзова Академии наук Казахской ССР. В 1993 году защитил докторскую

диссертацию на тему «Поэтика современного казахского романа». Его научные исследования выявили проблемы литературоведения, были изданы более 60 научных исследований, в том числе 6 монографий.

Рахимжанов Тенизбай автор сборников стихов и повестей «Күн тамшысы» (1973), «Алтын керуен» (1980), «Оралу» (1984), «Туысқандар» (1984), «Кегілдір тырналар» (1988). Его рассказы и повести переведены на русский, белорусский, узбекский языки.

Литература

1. *Рахимжанов Т. Тень дракона // Независимый Казахстан: антология современной литературы [Текст] = Тәуелсіз Қазақстан: қазіргі заман әдебиетінің антологиясы : в 6 т. / сост.: Р. Маженкызы, Г. Пряхин ; рук. проекта К. Н. Келимбетов. - Москва : Художественная литература, 2013 - Т.5. - С. 285*

2. *Рақымжанов Тенизбай // Литература Казахстана : энциклопедический справочник / гл. ред. К. Байгабулова. - Алматы, 2010.- С. 408-409*

**14 апреля - 120 лет со дня рождения
краеведа, этнографа, археолога, библиографа
Леонида Федоровича Семенова
(1901 - 1986)**

Леонид Федорович Семенов родился 14 апреля 1901 года в Акмолинске, в семье приказчика, который незадолго до революции стал купцом. Окончил трехклассное приходское училище. В 1912 году поступил в Петропавловское реальное училище, которое окончил в 1918 году. В 1921 году служил в Красной Армии в качестве делопроизводителя политотдела 29-ой Сибирской стрелковой дивизии, затем заведовал библиотекой.

Демобилизовавшись по зрению, вернулся в Акмолинск и поступил на работу в уездный отдел народного образования инспектором библиотек. С 1922 года заведовал центральной библиотекой, совмещая это с заведыванием Народным домом.

Именно здесь при библиотеке в здании Нардома 1 мая 1923 года был открыт краеведческий музей. Идею о создании музея в Акмолинске практически реализовал Леонид Семенов. Вплоть до 1928 года учреждение работало на общественных началах и не имело средств. Заведующий музеем работал на общественных началах, получая по основной должности – заведующего уездной библиотекой. Средняя школа подарила шкаф под стеклом, несколько чучел, бивень и зуб мамонта. Жена бывшего крестьянского начальника Плахова передала в дар шлем с сеткой, кирпич с мавзолея кипчакской знати, местные жители безвозмездно сдали две кольчуги. Начальник милиции из Жана-Арки прислал жалованную царем в 1824 году позолоченную саблю одного из султанов. Оформление было самое примитивное. Сказывалось отсутствие средств, материалов, опыта. Но была помощь общественности. В трудные для страны двадцатые годы, в годы разрухи, голода и эпидемий собирались экспонаты для будущего музея. С помощью общественности Леонид Федорович в 1927 году организовал первую краеведческую экспедицию по территории Северного и Центрального Казахстана: семь месяцев в лютую стужу и летний зной исследователи на пароконной подводе объездили более 1500 километров, собирая ценные этнографические материалы и ведя учет исторических памятников.

В Ленинграде отчет краеведа оценили высоко. Это вдохновило Леонида Федоровича, и он в 1929 году отправился в другую экспедицию - уже с ученым из Омска В. Левашовой на раскопки древних курганов Северного Казахстана.

Позже, Л. Семенов переезжает в Караганду. У него был уже большой организаторский опыт. И Леонид Федорович организовал здесь Карагандинский областной историко-краеведческий музей, считавшийся одним из лучших в республике. Несколько витрин с минералами, орудия труда и снаряжение горняков, макеты угольных забоев, портреты известных людей - таково было богатство нашего историко-краеведческого музея, когда Леонид Федорович занял пост руководителя. В 1938 году под его руководством состоялась первая экспедиция карагандинского историко-краеведческого музея. Программа поездки, снаряженной одноконной подводой и специальной будкой, предполагала сбор материалов и приобретение экспонатов, массовую работу среди населения. Экспедиция 1938 года увенчалась успехом. В этом же году Семенов опубликовал первый научный труд об истории, экономике и археологических ценностях Караганды.

Во время Великой Отечественной войны, в карагандинском музее организовали специальный оборонный раздел с материалами по стрелковому делу и гранатометанию, борьбе с танками и противовоздушной обороне, а в кинотеатре Нового города действовала оборонная выставка музея. Оборонной работе музея Семенов посвятил статью «Опыт работы культурных учреждений республики» (1942).

За время руководства музеем Л.Ф. Семеновым здесь открыли три научно-исследовательских отдела: природы, дореволюционного прошлого и советского периода. Леонид Федорович побывал с научными экспедициями во всех уголках области. Под руководством Алькея Маргулана и других известных ученых, он исследовал древние поселения Атасу-1, Сангуыр, Беласар, знаменитых бегазы-дандыбаевской и андроновской культур. Нашим музеем он руководил с 1937 года по 1958-й год, вплоть до ухода на пенсию, а впоследствии в своей квартире тоже организовал еще один, третий музей - домашний.

Уже после ухода на пенсию Леонид Семенов читал много лекций и докладов, составлял альбомы, отражающие прошлое и настоящее края, готовил рукописи, выставки, публикации, выступления по радио и телевидению, проводил экскурсии в своем домашнем музее. Здесь были собраны печатные работы, копии документов, фотографии, публикации, дарственные книги - более 300 альбомов, 200 рукописей по различным темам краеведения.

Часть материалов из коллекции Л.Ф. Семенова хранится в отделе краеведения областной библиотеки им. Н.В. Гоголя.

Семенов Л. Ф. был энтузиастом, всего себя отдавшим любимому делу. Краеведческая работа не принесла ему ни высокого денежного оклада, ни быстрого восхождения по служебной лестнице, но он опроверг пословицу «Один в поле не воин».

Л. Ф. Семенов был награжден медалью «За доблестный труд в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.».

Умер Леонид Федорович Семенов в Караганде 9 мая 1986 года.

Литература

3. Семенов Л. Ф. *Краткий отчет по раскопкам могил андроновской культуры Мырзашоки // Археологическое наследие Центрального Казахстана: изучение и сохранение: сборник научных статей, посвященный 70-летию организации Центрально-Казахстанской экспедиции Академии наук Казахстана. Т.1. - Алматы, 2017. – С. 198-204.*
4. Семенов Л. Ф. *История одного памятника // Индустриальная Караганда, 1966. - 7 янв. - С.4. - URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Istoriya_Saryarki/Istoriya_odnogo_pamyatnika.pdf*
5. Семенов Л.Ф. *Завидная судьба // Индустриальная Караганда. -Караганда, 1966. - 8 июля. - С.2. - URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Istoriya_Karagandy/Zavidnaya_sidba.pdf*

6. Семенов Л. Ф. Памятники - свидетельство истории // Социалистическая Караганда, 1960. - 20 окт. - С.2. - URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Pamyatniki//pamyatniki_svidetelstvo_istorii.pdf
7. Семенов Л. Ф. Первый. Первые. Впервые // Индустриальная Караганда, 1974. - 1 нояб. - URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Istoriya_Karagandy//Pervyy_Pervye_Vpervye_.pdf
8. Семенов Л. Ф. Каркаралинск // Социалистическая Караганда, 1945. - 30 сент. - С.2. - URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Istoriya_Karkaraly//Karkaralinsk.pdf
9. Семенов Л.Ф. Ради счастья людей // Социалистическая Караганда, 1960. - 10 апр. - С.4.- URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Istoriya_Karagandy//Radi_schastya_lyudei.pdf
10. Семенов Л. Ф. Это было в феврале // Индустриальная Караганда, 1964. - 5 февр. - С.4. - URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Istoriya_Karagandy//Eto_bylo_v_fevrale.pdf
11. Семенов Л. Ф. Это нужно Караганде // Индустриальная Караганда, 1964. - 15 нояб. - С.4. - URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Istoriya_Karagandy//Eto_nuzhno_Karagande.pdf
12. Семенов Л. Ф. Богатое наследие // Индустриальная Караганда, 1969. - 30 апр. - С.4. - URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Iskusstvo//Muzyka//Zataevich//Bogatoe_nasledie.pdf
13. Семенов Л. Ф. Таланты земли Карагандинской // Индустриальная Караганда, 1972. - 12 янв. - С.4. - URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Iskusstvo//Muzyka//Talanty_zemli_Karagandinskoi.pdf

О нем:

14. Вездесущий краевед // Ляховская И. Г. Героическое - рядом. - Алма-Ата, 1971. – С. 71-73.
15. Восточная Сарыарка. Каркаралинский регион в прошлом и настоящем / под ред. А. З. Бейсенова. - Алматы: Эверо, 2004. - 516 с.
16. Гусева И. Леонид Федорович Семенов – исследователь Сарыарки // Археологическое наследие Центрального Казахстана: изучение и сохранение: сборник научных статей, посвященный 70-летию организации Центрально-Казахстанской экспедиции Академии наук Казахстана. Т.1. - Алматы, 2017. – С. 195-197.
17. Дубицкий А. Ф. Город на Ишиме. - Алма-Ата: Казахстан, 1986. – 152 с.
18. Леонид Федорович Семенов // Знатоки малой родины: библиографический указатель / сост. Г. П. Долженко. – Караганда, 2002. - С. 28-30.
19. Попов Ю. Г. Ботакаринский узел: попытка краеведческой летописи. - Караганда: Центр оперативной печати, 2010. - 192 с.

20. Попов Ю. Г. Карагандинский краеведческий круг: рассказы о знаменитых и рядовых жителях и исследователях казахстанских просторов. - Караганда: Форма Плюс, 2015. - 142 с.
21. Семенов Леонид Федорович // Караганда. Карагандинская область: энциклопедия / гл. ред. А. Абдулин. – Алматы, 2008. – С. 425.

1. Крамер Н. Родословная края // Индустриальная Караганда. - 2017.-30 нояб. - С. 6. - URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Istoriya_Karagandy/rodoslovnaya_kraya.pdf
2. Машина А. Человек в тюбетейке // Новый вестник, 2017. - 29 нояб. - С. 12-13. - URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Istoriya_Karagandy/chelovek_v_tyubeteike.pdf
3. Могильницкий В. Вечные следы Маркова // Астана плюс. - 2015. - № 1. - С. 90-92.
4. Могильницкий В. Певец серебряных просторов // Темиртауский рабочий. - 2012. - 12 сент. - С. 20. - URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Literaturnaya_zhizn/Markov_S/pevec_serebryanyh_prostorov.pdf
5. Могильницкий В. М. Романтика созидания // Индустриальная Караганда. - 2014. - 27 дек. - С. 8.
6. Мусина Н. Хранители истории: создание первого Акмолинского краеведческого музея // Мирас, 2013. - № 2. - С. 76-77.
7. Омаров С. Бесценный кладёзь души // Индустриальная Караганда. - 2011. - 26 мая. - С. 7. - URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Kultura/Muzei/Semenov_L_F/Bestsennyi_kladez_dushi.pdf
8. Попов Ю.Г. Академик Маргулан - наставник краеведов // Индустриальная Караганда. - 2011. - 16 авг. - С. 4. - URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Nauka/Margulan/Akademik_Margulan_nastavnik_kraevedov.pdf
9. Попов Ю.Г. Заповедные ценности Сарыарки // Индустриальная Караганда. - 2016. - 3 нояб. - С. 6.; 10 нояб. - С. 4.; 12 нояб. - С. 6.; 17 нояб. - С. 4.; 22 нояб. - С. 4.; 26 нояб. - С. 6.; 3 дек. - С. 4.; 6 дек. - С. 4.; 10 дек. - С. 4; Индустриальная Караганда. - 2017.; 7 янв. - С. 4.; 7 февр. - С. 5.
10. Строкова А. Один в поле воин // Индустриальная Караганда. - 2019.-12 февр.- С. 5. – URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Kultura/Muzei/Semenov_L_F/odin_v_pole_voin.pdf

*25 мая – 135 лет со дня рождения первого
казахского математика Алимхана
Абеуовича Ермекова (1891 – 1970)*

Ермеков Алимхан Абеуович ученый, математик, государственный и общественный деятель, один из лидеров движения Алаш.

Родился Алимхан Ермеков в 1891 году в Каркаралинском уезде в крестьянской семье. По окончании в 1905 году трехклассного Каркаралинского городского училища поступил в Семипалатинскую мужскую гимназию, которую окончил в 1912 году с золотой медалью. Затем поступил в Томский технологический институт, где произошла его встреча с Г.Н. Потаниным. В 1915 году во время геологической практики в Семипалатинске он встретился с известным в Казахстане геологом-ученым М.П. Русаковым.

В 1917 году в связи с революцией в стране Алимхан Ермеков прерывает учебу и полностью окунается в революционную деятельность. Одновременно с общественной работой преподает математику на курсах учителей в Семипалатинске, активно участвует в становлении государственности Казахстана. Состоял в партии «Алаш» и был избран в правительство «Алаш-Орды», которое в своей программе ставило задачи иметь казахско-киргизскую автономию, просвещение, суды и другие атрибуты государственности. В августе 1920 года был подписан декрет об автономии республики. В это же время А. Ермеков в должности члена Центрисполкома КазССР командирован в Москву, где на заседании под председательством В.И. Ленина делает доклад о положении Казахстана. В процессе острой дискуссии о границах республики ему удалось добиться возвращения Казахстану ряда очень важных территорий, которые ранее принадлежали России. Среди них Коростылевская степь, Семипалатинская, Акмолинская области и северное побережье Каспийского моря. В наши дни эти территории имеют огромное значение: в Акмолинской области теперь находится столица Республики – Нур-Султан, а на Каспийском побережье сосредоточены основные запасы нефти и газа.

С августа 1920 года Алимхан Ермеков – председатель Коллегии по управлению краем при ВЦИК. В это же время он оканчивает Томский институт (1921) и получает диплом горного инженера и специальность геолога-разведчика. С 1926 по 1937 годы он доцент, затем профессор кафедр математики ряда вузов Ташкента и Алма-Аты, первый создатель учебников по высшей математике на казахском языке.

Ермеков – первый из представителей казахской интеллигенции, получивший звание профессора математики (1935). В 1935 году вышел его учебник на казахском языке «Ұлы математика курсы» («Курс высшей математики»), в 1936 году – толковый словарь математических терминов «Қазақ тілінің математика терминдері» («Математические термины казахского языка»), написанные по собственному педагогическому опыту.

Высоко-эрудированный специалист, знаток многих европейских языков, прекрасный преподаватель математики, он еще в 1938 году был приглашен заведовать кафедрой в один из вузов города Куйбышева.

Решением военного трибунала НКВД от 28 февраля 1939 года Ермеков на 10 лет был сослан в один из дальних лагерей ГУЛАГа. Находясь в лагере, писал письма, пытаясь доказать свою невиновность. В 1930-47 гг. Ермеков трижды был необоснованно осужден.

В 1947 году был досрочно освобожден. В этом же году он возглавляет кафедру математики Чимкентского технического института, продолжает заниматься преподавательской деятельностью. Вновь по ложному обвинению был арестован 7 марта 1955 и заключен в тюрьму МВД.

Он более 20 лет жизни провел в тюрьмах и политических гонениях.

26 ноября 1957г. А. Ермеков был полностью реабилитирован и восстановлен в своих правах.

С 1955 года и до конца жизни он преподавал в Карагандинском горном институте (ныне КарГТУ).

Алимхан Абеуович Ермеков оставил немало учеников, ставших впоследствии известными государственными и общественными деятелями, работниками науки, народного образования, культуры. Он был человеком всесторонне образованным, широкой эрудиции и высокой культуры, пользовался огромным авторитетом. Основные направления научно-исследовательских трудов – математическая статистика, теоретическая механика, вопросы математической терминологии. В 1966 году вышла его книга «Первая кузница инженерных кадров Казахстана».

Умер А. А. Ермеков 22 июня 1970 года.

После него остался большой архив научных материалов, различных справок, публикаций, небольшое количество фотоснимков. Все эти и другие материалы сберег и систематизировал Магавья Алимханович Ермеков – профессор, доктор геолого-минералогических наук, член-корреспондент НАН Республики Казахстан, долгие годы он заведовал кафедрой в КарГТУ. В декабре 1993г. на главном корпусе Карагандинского технического университета появилась первая мемориальная доска, она была установлена в честь А. Ермекова. В память об А. Ермекове в Караганде названа улица. На этой улице находится специализированный Дом книги им. А. Ермекова, открытый по инициативе М. Кул-Мухаммеда. Средняя школа в Агадыре носит имя А. Ермекова.

В 1998 году в Актогае установлен памятник активным руководителям «Алаш-Орды»: Алихану Букейханову, Алимхану Ермекову, Жакыпу Акбаеву. В 2019 году в Каркаралинске установлен памятник-ансамбль. Лидеры движения «Алаш» - А. Бокейхан, А. Ермеков, А. Байтурсынов, за круглым столом обсуждают будущее своего народа.

Литература

1. *Ермеков А. Встреча с Владимиром Ильичем Лениным в 1920 году // Движение Алаш : сборник материалов судебных процессов над алашевцами : в 3-х томах / ред. Т. К. Журтбай ; сост. Х. М. Турсун. Т. 1 : Документы, допросы и ответы. Синхронные переводы. Материалы судов. Конфискованные письма, 2016. – С. 150-155*

О нем

1. *Абдразаков Т.А. Слово о знатном земляке (К 100-летию со дня рождения А.А. Ермекова) / Т. А. Абдразаков // Избранные произведения 90-х годов: в 2-х т.- Караганда, 2000. – Т. 2. – С. 237-241.*
2. *Алимхан Ермеков (1891-1970) // Мустояпова М. Лидеры нации : биографические очерки об алашордынцах. – Алматы : Дарын, 2023. – С. 177-182*
3. *Вспыхнул, поднялся и опустился вулкан... // Журтбай Т. Боль моя, гордость моя – Алаш! : трилогия. – Астана, 2016. – С. 450-493.*
4. *Движение Алаш: сборник материалов судебных процессов над алашевцами: в 3-ех т. – Алматы : Ел-шежіре, 2016. – Т.2.*
5. *Ермеков Алимхан Абеуович // Караганда. Карагандинская область: энциклопедия / гл. ред. А. Абдулин. – Алматы, 2008. – С.218.*
6. *Ермеков Алимхан Абеуович (1891-1970) // История Караганды в мемориальных и памятных досках: библиографический указатель литературы. – Караганда, 2017.- С. 25-27.*

7. Ермеков Алимхан Абеуович (1891-1970) // Смаилов Т. Х. Знай свои корни. – Караганда, 2017. – С. 281-282.
8. Ермеков Алимхан Абуулы // История Казахстана: энциклопедический справочник / гл. ред. К. Байгабулова. – Алматы, 2010. – С. 177-178.
9. Ермеков М. А. Алимхан Ермеков: страницы жизни / Ю.Г. Попов. – Караганда, 2000. – 54 с.
10. Ермеков М. А. Мой отец – Алимхан Ермеков. – Караганда, 2001. – 85 с.
11. Круги скитаний: Алимхан Абуеуович Ермеков // Попов Ю.Г. Каркаралинское «Красное колесо» : По следам человеческих судеб. – Караганды, 2019. – С. 113-130
12. Кыдыралина Ж. У. Алимхан Ермеков. – Алматы: Литера-М, 2012. – 316 с.
13. Лидеры движения алаш // Восточная Сарыарка. Каркаралинский регион в прошлом и настоящем / под ред. А. З. Бейсенова. – Алматы, 2004. – С. 353-372.
14. Могильницкий В. М. Улица Ермекова / В. М. Могильницкий // Великие узники Карлага: документальные очерки. – Караганда, 2013. – С. 363-371.
15. Род Ермековых // Смаилов Т. Х. Знай свои корни. - Караганда, 2017. – С.249-372.

1. Амрина А. Потерянное поколение: потомки бывших «врагов народа» рассказали истории своих семей // Индустриальная Караганда. – 2019. – 1 июня. – С. 5.
2. Амрина А. Учитель, наставник, патриот // Индустриальная Караганда, 2021. – 20 апр. – С. 4. URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Nauka//Ermekov_Alimhan//uchitel_nastavnik_patriot.pdf
3. Ахметова С. Экспедиция в прошлое: Археологи нашли «родовое гнездо» Алимхана Ермекова // Индустриальная Караганда. – 2019. – 8 августа. – С. 1,3. - URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Nauka//Ermekov_Alimhan//ekspeditciya_v_proshloe.pdf
4. Айтенова А. Гордость далекого выпуска : [материалы госархива Томской области об известных казахских политиках и ученых] // Мысль. – Алматы, 2024. - № 11. – С. 35-39
5. Айтенова А. Известные исторические личности Казахстана и казахская интеллигенция Алаш в документах и материалах государственного архива Томской области // Qazaqstan arhivteri, 2023. - № 1. – С. 23-26
6. Вербовая Н. Поклонились великому земляку // Индустриальная Караганда, 2024. – 28 мая. – С. 1
7. Вестники независимости // Индустриальная Караганда, 2023. – 16 дек. – С. 6
8. Жагипаров К. Гражданин, патриот, мыслитель // Қарқаралы, 2022. – 10 желтоқсан. – С. 5

9. Жетписбаева А. История одного дома: стало известно, где именно жил Алимхан Ермеков в годы работы в Каркаралинске // *Индустриальная Караганда*, 2019. – 30 мая. – С. 4. – URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Nauka//Ermekov_Alimhan//istoriya_odnogo_doma.pdf
10. Жетписбаева А. Стены, хранящие память: На фасаде дома, где жил Алимхан Ермеков, установлена мемориальная доска // *Индустриальная Караганда*, 2020. – 15 окт. – С. 2. – URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Polit_repressii//steny_hranjashchie_pamjat.pdf
11. Каренов Р. Патриоты из плеяды Алаш // *Мысль*. – Алматы, 2022. - № 8. – С. 54-62
12. Каренов Р. Славные сыны отечества, которые вели за собой народ к просвещению и независимости // *Абай-Ақиқат*, 2021. – 16 қазан. – С. 2-3
13. Кинжитаев Ф. Сила единства и сплоченности // *Индустриальная Караганда*, 2024. – 27 авг. – С. 4
14. Попов Ю. Из далеких встреч: Алимхан Ермеков И Иван Шухов // *Индустриальная Караганда*, 2022. – 17 февр. – С. 7 ; *Бұқар жырау жаршысы*, 2022. – 29 янв. – С. 8. – URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Istoriya_Kazahstana//%D0%95%D1%80%D0%BС%D0%B5%D0%BA%D0%BE%D0%B2//iz_dalekih_vstreh_alimhan_ermekov_i_ivan_shuhov.pdf
15. Прохоров И. Представляли интересы народа: [в фондах Госархива Томской области найдены новые документы о деятелях Алаш Орды] // *Казахстанская правда*, 2024. – 22 нояб. – С. 9
16. Степкина Л. Дважды осужденный // *Индустриальная Караганда*, 2024. – 25 мая. – С. 5. – URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Kultura//Biblioteki//dvazhdy_osuzhdennyoy.pdf

ФИЛЬМЫ

1. *Казах, который отстоял свою землю. Алимхан Ермеков* : документальный фильм М. Бекбаевой // *Майя Бекбаева [офиц. Аккаунт на YouTube]*. – 2023. – 26 нояб. – URL : <https://www.youtube.com/watch?v=160EOVZYIKw>
2. *Ермеков Алимхан – чудом выживший в ГУЛАГе* : фильм // *Мемориальный музей «Следственная тюрьма НКВД»* : [офиц. Аккаунт на YouTube]. – 2014. – 17 нояб. – URL : <https://www.youtube.com/watch?v=mfxv4y9Kmco>

**5 июня – 90 лет со дня рождения писателя
Сапаргали Лямбекова
(1936 – 2010)**

С. Лямбеков родился в 5 июня 1936 года в отделении Милыбулак совхоза имени Жамбыла Каркаралинского района. Отец его прошел путь тысячи казахов: батрак, колхозник, шахтер. И закончил жизнь на войне... Несмотря на нездоровье (глухоту) Сапаргали прекрасно учился в

школе, рос одаренным и творческим мальчиком. Его воспитывала мать. Трудно было жить, еще труднее - учиться. Мать видела, что сын тянется к учебе. Старалась, как могла дать ему эту возможность. Но после окончания начальной школы, в 12 лет, в суровую зиму Сапаргали лишился слуха.

Ему было 15 лет, когда районная газета опубликовала его первое стихотворение «Песни труда». Дни напролет он просиживал в библиотеках, рылся в старых пожелтевших подшивках. Еще учась в казахской средней школе № 1 г. Каркаралинска, он сотрудничал с областной газетой «Советтік Қарағанды», отправляя в издание свои заметки, стихи и рассказы. Главными героями его творений стали исторические личности, оставившие свой след в истории края.

В 1966 году увидела свет его первая документальная повесть «Арбасу», опубликованная в литературно-художественном журнале «Жұлдыз». Затем - повесть о каркаралинском большевике Ныгмете Нурмакове – «Белдесу». С. Лямбеков был замечен и читателями, и критиками. Он вошел в писательский мир, от него стали ждать книг.

Сапаргали в 40 лет поступил на заочное отделение факультета журналистики КазГУ, и успешно его закончил (1975). С 1958 года он - сотрудник, затем заведующий отделом районной газеты «Коммунизм таны» в Каркаралинске.

В газете его главной темой оставалась история края и очерки о земляках. Эти очерки и вошли в первый сборник. Их было несколько. На суд читателей была представлена первая книга-роман «Тайталас» об Угаре Жанибекове. Второй роман «Дорогами отцов», посвящен жизни чабанов.

Первый сборник стихов «Қарқаралы саздары» («Каркаралинские мелодии») вышел в 1968 году.

И, наконец, главный труд писателя - роман «Таттимбет» о жизни и творчестве замечательного казахского композитора-импровизатора Таттимбета Казангапова. Роман, изданный в 1994 году, получил высокую оценку критиков. «

В 2000 году в издательстве «Елорда» (г. Астана) вышел в свет роман «Арыстар». Главный герой произведения – известный общественный деятель и наш земляк – Ныгмет Нурмаков. Сюжет романа многогранен: произведение охватывает начало прошлого столетия, Октябрьскую революцию, образование и распад правительства Алашорды и партии «Алаш». События разворачиваются в Каркаралинске, Семипалатинске, Омске, Оренбурге. Персонажи романа - известные поэты, друзья Н. Нурмакова: С. Сейфуллин, М. Жумабаев, А. Букейханов, А. Байтурсинов, М. Дулатов, Ж. Акбаев и А. Ермеков. В жанре прозы написаны романы «Схватка» (1980), «По стопам отца» (1984), «Твердый пласт» (2006).

С.Лямбеков профессиональный дипломированный журналист и писатель. Членом Союза писателей СССР он стал раньше, чем получил диплом журналиста (1980).

В Каркаралах Саке называли Бетховеном. Он действительно очень тонко чувствовал музыку. Отсутствие слуха не мешало ему, когда он брал в руки домбру. Он даже сделал одну из них своими руками.

Сапаргали Лямбеков лауреат премии имени Какимжана Казыбаева, победитель литературных конкурсов. Он был мастером стиха и прозы, истинным патриотом родного края, прекрасным публицистом.

С. Лямбеков почетный гражданин Каркаралинского района.

Литература

1. *Лямбекулы С. Древний город Сарыарки // Индустриальная Караганда. - 1999. - 26 июня. - С. 15.*
2. *Лямбекулы С. Неизвестное об известном Григории Потанине // Сана. - Караганда, 2000. - 21 сент. (№ 36). - С. 7.*

О нем

1. Лямбеков Сапаргали // Караганда. Карагандинская область: энциклопедия / гл. ред. А. Абдулин. - Алматы, 2008. – С. 348.
2. Лембеков (Лямбеков) Сапаргали // Литература Казахстан : энциклопедический справочник. – Алматы : Аруна Ltd, 2010. – С.314

1. Лаврентьев В. Роман о шахтерах // Индустриальная Караганда. - 2006. - 2 нояб. - С. 6. – URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Literaturnaya_zhizn/Lyambkov_S//roman_o_shah_terah.pdf
2. Минин В. М. Сын земли каркаралинской // Индустриальная Караганда. – 2006. – 3 июня. – С. 1, 2.
3. Уткин Н. Творческое наследие // Индустриальная Караганда. - 2016.- 3 март. - С. 7.
4. Отарбаева М. Мадина Певец родного края // Индустриальная Караганда, 2021. - 15 июня. – URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Literaturavedenie/peves_rodnogo_kraia.pdf
5. Тен Т. Легкое перо, острое слово - девиз «Каракаралов» // Индустриальная Караганда. - 1996. - 10 мая. - С. 2. - URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/SMI/Pechat/Legkoe_pero_ostroe_slovo_deviz_K_arkaralob.pdf
6. Тен Т. «Нет народа без поэта, как нет земли без цветов» // Индустриальная Караганда. - 1996.-1 июня

7 июня – 90 лет со дня рождения журналиста, писателя, почетного гражданина Шетского района Рымкула Сулейменова (1936 – 2007)

Рымкул Сулейменов родился в 7 июня 1936 года в Шетском районе Карагандинской области. Учился в профессионально-техническом училище № 4 в г. Караганды. Алматинской высшей партийной школе. Окончил КазГУ (1966).

С 1957 года работал в газете «Ильич туы» Шетского района, ответственным секретарем Актогайской районной газеты «Арқа еңбеккері», редактором Агадырской районной газеты «Ағадыр таңы», «Агадырская новь», заместитель редактора Жезказганской областной газеты «Жезқазған туы», собственным корреспондентом газеты «Социалистік Қазақстан» (ныне «Егемен Қазақстан») по Карагандинской области, заведующим отделом, ответственным секретарем, редактором Карагандинской областной газеты «Орталық Қазақстан», главным редактором независимой газеты «Компас», председателем Карагандинского областного отдела Союза писателей Казахстана.

Рассказы и очерки Сулейменова публиковались в журналах «Жұлдыз» (ныне «Жалын»), «Қазақстан коммунисті»; в газетах «Социалистік Қазақстан» (ныне «Егемен Қазақстан»), «Лениншіл жас» (ныне «Жас Алаш»), «Қазақ әдебиеті».

Рымкул Сулейменов автор сборников: «Ар алдында» (1985), «Сағыныш» (1994), «Ата жолы» (2006) и другие.

Сулейменов Р. лауреат премии Союза журналистов Казахстана (1979). Почетный гражданин Шетского района.

Литература

1. Сулейменов Рымкул // *Литература Казахстана: энциклопедический справочник* / гл. ред. К. Байгабулова. - Алматы, 2010. - С. 454-455.
2. Сулейменов Рымкул (1936-2007) // *Караганда. Карагандинская область: энциклопедия* / гл. ред. А. Абдулин. - Алматы, 2008. - С. 438.

О нем:

Абусеитова М. Свет благородства озарял его // *Казахстанская правда*. - 2008. - 16 дек. - С. 11.

22 июня - 85 лет писателю, драматургу Софы Калыбековичу Сматаеву (1941)

Софы Калыбекович Сматаев родился в 1941 году в Агадырском районе Карагандинской области.

В 1959 году поступил в Казахский государственный университет им. С.М. Кирова. Через год перевелся в Московский институт стали и сплавов. После окончания учебы в 1965 году работал инженером-металлургом на заводах «Серп и молот» в г. Москве, Ново-Тульском и Темиртауском металлургическом. В 1966-1967 гг. – инженер, старший инженер в Институте металлургии и обогащения АН КазССР.

В 1967-1984 гг. Софы Сматаев – заведующий отделом журнала «Жұлдыз», в 1984-1987 гг. – ответственный работник ЦК Компартии Казахстана, в 1989-2005 гг. - директор Национальной книжной палаты Казахстана. С 2006 года – советник акимата г. Алматы.

Литературной деятельностью Софа Калыбекович начал активно заниматься в 60-х годах. Первый сборник стихов «Астана оттары» («Огни столицы») вышел в 1968 году. Изданы сборники стихов и прозы: «Алау» (1974), «Қобыланды батыр» (1981), «Караспанские горы» (1984), «Мой друг, мой брат» (1988), «Песнь моя – боль моя» (1983, 1988), «Избранное» (1997) и другие.

Пьесы «Тағдырлар» («Судьба», 1976), «Сен кімсің» («Кто ты?», 1977), «Жұлдызым менің жоғары» («Звезда моя высокая», 1985) поставлены на сценах республиканских театров. Пьеса «Абылай хан» (1992) получила первый приз в конкурсе Министерства культуры РК.

С. Сматаев автор либретто к операм: «Жұмбақ қыз» («Загадочная девушка»), «Жаяу Муса». Им написаны киносценарии к трем фильмам: «Аймандай», «Біржанның соңғы жұлдызы», «Тағы да Еңлік-Кебек». Он известен как литературный критик. Плодотворна и его переводческая деятельность. Сматаев перевел на казахский язык произведения В.Г. Короленко, В.В. Иванова, В.А. Солоухина, Х. Абдуллина, Ю. Мухлисова, В. Шекспира, И. Добози.

Произведения С. Сматаева также переведены на другие языки.

Софа Калыбекович Сматаев - Лауреат Государственной премии, международной литературной премии «Алаш» (1992). Писатель награжден орденами РК «Кұрмет», «Парасат» и медалями, почетными грамотами Верховного Совета Казахской ССР.

В 2023 году, в преддверии Дня Республики — 24 октября, Президент Республики Казахстан Касым-Жомарт Токаев присвоил писателю Софы Сматаеву почётное звание «Народный писатель Казахстана».

Литература

1. *Сматаев С. Время первой травы. - Алма-Ата: Жазушы, 1989. - 287 с.*
2. *Сматаев С. Думы в сумерках: сборник / авт. предисл. Г. К. Бельгер ; авториз. пер. с каз.: А. Жаксылыкова, С. Сматаева, Ж. Сматаевой, 2019. - 410 с.*
3. *Сматаев С. Елим-ай : О, Родина моя. Т.1, 1998. - 288 с.*
4. *Сматаев С. С. Елим-ай (О, Родина моя) : роман. Т. 2, 1998. - 416 с.*
5. *Сматаев С. Песнь моя - боль моя: роман - М.: Советский писатель, 1983.- 301 с.*
6. *Сматаев С. Песнь моя - боль моя: роман. - М.: Советский писатель, 1990. – Кн. 2.- 422 с.*
7. *Сматаев С. Чистые воды Карасу // Перевал: повести молодых казахских писателей. - Алма-Ата, 1983. – Кн. 3.- С. 211-266.*

О нем

1. *Сматаев Софы Калыбекович // Караганда. Карагандинская область: энциклопедия / гл. ред. А. Абдулин. - Алматы, 2008. – С.430.*
2. *Сматаев Софы Калыкбекович // Художественная литература Казахстана (1978-1987): библиографический указатель; В 2-х кн. / сост.: Э. Г. Оразбакова, Р. Т. Аженова. – Алматы, 2016. – Книга. 1.- С. 332-335.*
3. *Сматаев Софы Калыбекулы // Литература Казахстана: энциклопедический справочник / гл. ред. К. Байгабулова. -- Алматы, 2010.- С. 446.*
4. *Антология современной казахской прозы : сборник / Министерство культуры и спорта Республики Казахстан ; ред.: В. Г. Бояринов, М. А. Замшев, А. А. Трапезников. - Москва : Издательство Московского университета, 2019. - 854 с. - (Рухани жангыру)*

1. *Мечислава, М. Свет надежды // Мысль. - 2002. - №12. - С. 64-66.*
2. *Кондыказакова, М. Истинно национальная драматургия: к 100-летию Шахмета Хусаинова / М. Кондыказакова // Мысль. - 2006. - №5. - С. 53-58.*
3. *Бельгер Г. Герольд Бельгер о коллеге Софы-Софиане // Кітапхана хабаршысы = Библиотечный вестник = Library bulletin. - 2018. - № 2. - С. 62-63.*
4. *Мустафина М. Возвращение долга // Литер. - 2016. - 29 июня. - С. 8.*
5. *Жетписбаева А. Прошел творческий вечер Софы Сматаева // Индустриальная Караганда. - 2021. - 16 нояб. - URL: <https://inkaraganda.kz/novosti/kultura/proshel-tvorcheskij-vecher-sofy-smataeva/>*
6. *Харитонова Д. Драматург со стальными характером // Индустриальная Караганда. - 2021. - 16 нояб. - С. 8.*

*26 июня – 90 лет со дня рождения доктора
технических наук, профессора, почетного
гражданина города Караганды Димкеша
Мукановича Муканова
(1936 – 2007)*

Муканов Димкеш родился 26 июня 1936 года в селе Ростовка Тельманского района Карагандинской области. В 1959 году окончил Ленинградский электротехнический институт связи. Кандидат технических наук.

Начал трудовую деятельность младшим научным сотрудником Карагандинского научно-исследовательского угольного института. С 1961 по 1963 гг. работал заместителем заведующего отделом Карагандинского обкома комсомола, первым секретарем Карагандинского горкома ЛКСМ Казахстана. В 1964-1971 гг. зав. лаборатории Карметкомбината. Затем трудился начальником отдела, главным инженером базовой изотопной лаборатории. С 1980 года – директор Карагандинского филиала ОКБ ВНИИ Ачермет, с 1992 года - директор особого проектно-конструкторского бюро НПО «Черметавтоматика», с 1994 года – президент АООТ «Казчерметавтоматика». В 2000 году назначается первым заместителем генерального директора Национального Центра по комплексной переработке минерального сырья РК. Руководил работами по автоматизации пусковых объектов Карагандинского металлургического комбината, участвовал в создании научно-производственного комплекса по автоматизации технологических процессов.

Димкеш Муканов - автор более 200 монографий, научных публикаций, учебных пособий, в т. ч. 11 книг, посвященных технологическим и информационным проблемам черной металлургии.

Димкеш Муканович был светочем для многих сотен людей, особенно молодых ученых, металлургов. Наверяд ли найдется в нашем крае ученый, который сделал бы больше для развития отечественной металлургии, автоматизации пусковых объектов Карагандинского металлургического комбината, аглофабрики, доменных печей, кислородно-конверторного производства, листопрокатных печей, цеха жести. Он был главным конструктором по созданию АСУ шихтовки доменных печей Минчермета СССР. Его разработки получили широкое распространение не только на территории бывшего СССР, но и за рубежом в Индии, Нигерии, Польше, Венгрии.

Он был членом Союза журналистов РК, дважды избирался членом Комитета Республики Казахстан по присуждению Государственных премий в области науки и техники, членом Президиума Международной Академии информатизации, возглавлял Карагандинское областное отделение Союза научных и инженерных обществ.

До самых последних своих дней Димкеш Муканович не порывал с творчеством, создавая свои великолепные труды по металлургии и индустриально-инновационному развитию республики.

Д. Муканов заслуженный работник промышленности Казахской ССР. Дважды лауреат Государственной премии Казахстана в области науки, техники и образования (1984, 2005). Награжден орденом «Дружба народов», медалью «За доблестный труд» и др.

О Димкеше Муканове высоко отзывались многие творческие люди республики – доктора технических наук А. Лысенков, Н. Буктуков, Е. Максимов, академик НАН РК А. Жарменов, профессор Н. Бектурганов и другие.

11 августа 1999 года ему присвоено звание «Почетный гражданин города Караганды» за большой вклад в развитие научно-промышленного потенциала, организаторскую деятельность по подготовке инженерных кадров и активное участие в общественно-политической жизни.

Литература

1. Могильницкий В. М. Ученый-металлург Муканов // Темиртау: подвиг в степи: документальные очерки. - Караганда, 2015. – С. 89-94.
2. Муканов Димкеш // «Казахстан» Национальная энциклопедия: в 5-ти т. / гл. ред. Б. Аяган. - Алматы, 2006. – Т. 4.- С. 53.
3. Муканов Димкеш // Почетные граждане Караганды / Сост. В. М. Могильницкий, Г.М. Мукашев. - Караганда, 2004. – С. 71.
4. Муканов Димкеш (1936-2007) // Караганда. Карагандинская область: энциклопедия / гл. ред. А. Абдулин. – Алматы, 2008. – С. 365-366.

1. Амрина А. Зажгутся новые таланты : // Индустриальная Караганда, 2021. - 6 мая. - С. 3
2. Константинова Т. Кредо Димкеша Муканова // Вечерняя газета. - 2000 . - 31 авг. - URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Nauka//kredo_Dimkesha_Mukanova.pdf
3. Могильницкий В. «Первая скрипка» науки // Индустриальная Караганда. - 2011. - 25 июня. - URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Nauka//pervaia_skripka_nashei_nauki.pdf
4. Свич С. Жизнь, наполненная любовью // Индустриальная Караганда. - 2017. - 16 нояб. - С. 6. URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Personalii//jizn_napolnennaya_lyubovyu.pdf
5. Стена почета // Индустриальная Караганда. - 2010. - 7 дек. - С. 2.
6. Строкова А. Человек науки // Индустриальная Караганда. - 2012. - 11 окт. - С. 4. - URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Nauka//chelovek_nauki.pdf
7. Усаинова Ж. Славный сын Сарыарки // Қазақстан мұрағаттары. - Астана, 2016. - № 3. - С. 62-64.

**1 июля - 70 лет со дня образования
Карагандинского областного научно-
методического центра досуга и народного
творчества (1956)**

Областной научно-методический центр досуга и народного творчества (ОНМЦД и НТ) был создан в апреле 1945 года. Первым руководителем центра был К. Мукушев (1945 г.), затем Ф. Мухамеджанов (1956 г.), К. Куснединова (1977 г.), Х.А. Хайдаргалиева (1999-2007 гг.), К.С. Садвокасова (2007-2023 гг.). С 2023 года центром руководит Индира Бакытовна Канафина.

Центр оказывает методическую и практическую помощь 271 культурно-досуговым учреждениям клубного типа, 7 паркам культуры и отдыха и 21 передвижному видеомобильному центру «Зерде».

Основные направления деятельности центра:

- Методическая поддержка культурно-досуговых организаций, самодеятельных коллективов, целевых клубов, национально-культурных центров.

- Пропаганда духовного наследия казахского народа и других национальностей.
- Возрождение государственных и социальных традиций и обычаев.
- Культурно-досуговая работа и досуговая деятельность.
- Разработка новых видов и методик шоу-бизнеса.
- Внедрение и пропаганда передового опыта.
- Подготовка проектов новых видов культурно-досуговых учреждений.
- Организация повышения квалификации работников через семинары, курсы, круглые столы, беседы и творческие лаборатории.
- Проведение мастер-классов по организации фестивалей и конкурсов.
- Изготовление методических инструкций, сценариев и информационно-методических брошюр.

За время своей работы центр накопил значительный опыт в возрождении традиций казахского народного творчества. Была создана школа молодых акынов «Арқа». Регулярно проводятся айтысы акынов «Арқа-арулары мен сал серілері», конкурсы и фестивали имени Таттимбета и Ж. Елебекова, а также мероприятия среди учащихся с целью выявления новых народных талантов.

В Карагандинской области насчитывается 1461 клубное формирование, из которых 1008 - самостоятельные коллективы, 94 из них имеют звания «Народный» и «Образцовый».

Ключевые мероприятия, проводимые ОНМЦД и НТ:

- Фестиваль хоровых коллективов «Поют ветераны», посвящённый 80-летию Победы в Великой Отечественной войне.
- Областной конкурс молодых исполнителей и ведущих шоу-программ «JAS TALANT-2025».
- Поэтический вечер «Руһтың шалқуы».
- Благотворительный концерт «Төрлет, әз – Наурыз».
- Айтыс «Армысың, әз Наурыз!» — праздник национального искусства.
- Праздничный концерт, посвящённый Международному женскому дню 8 марта «Әлемді жүрегімен әлдилеген».
- Республиканский айтыс акынов «Армысың, әз Наурыз».
- Церемония возложения цветов на стелу Независимости 1 марта 2025 года.
- Семинар на тему «Конфликт интересов».
- XI фестиваль румынского фольклора им. Н.В. Плужник «Мэрцишор-2025».

Особое внимание уделяется 76 народным культурным центрам.

Одним из значимых проектов центра является передвижной культурно-досуговый центр «Зерде», который оснащён методической литературой и видеоматериалами мероприятий, проводимых специалистами по области. Видеомобиль «Зерде» ежегодно организует агитационные и культурно-информационные мероприятия, в том числе по Посланиям Президента.

При центре более 15 лет работает образцовый хореографический ансамбль «Қуаныш» под руководством Тойболдиной Айман Нурлановны. Коллектив участвует во многих фестивалях и конкурсах, включая международные фестивали в Турции, Белоруссии и Красноярске, а также конкурсы «Бозторғай», «Әнші балапан», «Золотая пчелка».

В ОНМЦД и НТ работают высококвалифицированные специалисты, отличающиеся целеустремлённостью и глубоким пониманием современного культурного процесса. Значительный вклад в развитие учреждения внесли писатель, публицист, переводчик Ж. Бектуров и поэт С. Аксункарулы.

Сайт

1. *Областной научно-методический центр досуга и народного творчества: [сайт] / КТКП «Областной научно-методический центр досуга и народного творчества». – Караганда, 2014-2025. - URL: <https://onmcdint.kz/>*

Литература

2. *Областной научно-методический центр досуга и народного творчества // Караганда. Карагандинская область: энциклопедия / гл. ред. А. Абдулин. – Алматы, 2008. – С. 382.*
3. *Областной научно-методический центр народного творчества (ОНМЦд и НТ) // Аршабеков Т. Т. Қарағанды қаласының тарихы: монографиялық зерттеу / Т. Т. Аршабеков, Ә. Ә. Әлімбаев, К. Т. Темірғалиева. - Қарағанды, 2011. - С.157.*

4. *Новые имена: конкурс // 5kanal_kz: [офиц. аккаунт на Instagram]. – 2025. – 4 июня. - URL: <https://www.instagram.com/reel/DKd-cBFhpNs/>*

**27 июля – 80 лет со дня рождения и 35 лет
(2 октября 1991) со дня полета в космос
первого казахского космонавта Тохтара
Онгарбаевича Аубакирова (1946)**

Тохтар Аубакиров родился 27 июля 1946 года в колхозе Первое Мая Каркаралинского района Карагандинской области.

В пятнадцать лет окончил семилетку. После школы переехал в город Темиртау. Трудовую деятельность начал токарем Темиртауского литейно-механического завода (1962-1965 гг.). Одновременно учился в вечерней школе, занимался в аэроклубе имени Нуркена Абдирова. С 1965 по 1969 годы учился в Армавирском высшем военном авиационном училище, где занимался боксом (I-й разряд по боксу). После окончания училища служил летчиком, командиром звена, зам. Командира авиационной эскадрильи Дальневосточного округа ВВС СССР (1969-1975 гг.). Тохтар окончил Московскую школу летчиков-испытателей (1976), Московский институт авиации (1979).

В 1976-1992 гг. Тохтар Аубакиров летчик-испытатель Опытного конструкторского бюро им. А. И. Микояна в Москве. Испытал более 50 новых видов реактивных самолетов. Поднял в небо и провел испытания самолетов МиГ-29К и МиГ-31Б. Участвовал в испытаниях сверхзвуковых, боевых самолетов МиГ-23, МиГ-25, МиГ-27, МиГ-29, МиГ-31 и их модификаций.

В 1988 году Аубакиров первым в СССР совершил беспосадочный полет в район Северного полюса с двумя дозаправками в воздухе самолета-перехватчика МиГ-31 Б, а в 1989 году произвел первый в мире взлет истребителя «МиГ-29К» с палубы авианесущего крейсера.

В 1990 году был зачислен в отряд космонавтов. В мае 1991 года приступил к тренировкам в Центре подготовки космонавтов им. Ю.А. Гагарина, где прошел ускоренный курс подготовки к полету на космическом корабле «Союз ТМ» и орбитальном комплексе «Мир». И вот наступило время исполнения желанной мечты: увидеть, испытать на себе, ощутить всем своим существом, что такое космос. Космонавты основного экипажа Александр Волков, Тохтар Аубакиров и Франц Фибек на международном корабле «Союз-ТМ-13» и станция «Мир» взмыли и бескрайние просторы. Это произошло ранним утром второго октября 1991 года. За несколько коротких минут до взлета, беседуя с журналистами, Аубакиров произнес замечательные слова: «Казахи мои, дорогие сородичи, давайте возьмемся за руки и будем держаться вместе и в мыслях, и в действиях и тогда мы больше не ошибемся». А через восемь суток пребывания в космосе он со своими друзьями совершил мягкую посадку. Байконур для Аубакирова стал высшей мерой счастья!

Тохтар Аубакиров выполнил первую казахстанскую космическую программу научных исследований и экспериментов. Вместе с другими космонавтами провел научно-

исследовательские работы по биотехнологии, металлургии, медицине. Были получены снимки по Аральскому морю, распространению солевых бурь на территории Казахстана и России. Проведены исследования атмосферы и поверхности Земли по территории Казахстана, астрофизические исследования звездного неба и др.

Т.О. Аубакиров. – генерал-майор авиации (март 1992 г.), профессор Кокшетауского университета (1997 г.), доктор технических наук (1998 г.).

Тохтар Онгарбаевич Аубакиров был первым заместителем министра обороны РК (1992), генеральным директором Национального аэрокосмического агентства нашего государства (1993-94 гг.), зам. Министра науки и новых технологий РК.

С ноября 2004 г. по июнь 2007 г. Т. Аубакиров – депутат Мажилиса Парламента Республики Казахстан. Депутат Верховного Совета РК 12-13-го созывов.

Награжден орденами «Знак Почета» (1981), «Ленина» (1988), «Октябрьской революции» (1991), Золотым крестом» (Австрия, 1993 г.), «Отан» (1995) и медалями.

Тохтар Онгарбаевич Аубакиров Герой Советского Союза (1988 г.), Халық Қаһарманы (1995 г.), летчик-космонавт РК (1995 г.).

В 2016 году Тохтару Аубакирову присвоено звание «Почетный гражданин Карагандинской области».

В 2021 году ему было присвоено звание «Почётный гражданин Кызылординской области».

В 2022 году он стал Почётным профессором Карагандинского университета имени Е.А. Букетова.

В 2023 году был отмечен Международным советом журналистов в Турции за вклад в развитие науки и космонавтики. Он продолжает оставаться символом научного прогресса и патриотизма в Казахстане.

Литература

1. Аубакиров Т. О. «Дата необычная, необыкновенная и нужная для всех земель» // Деловая неделя. – 2006. – 7 апр. – С. 9.
2. Аубакиров Т. О. Как я стал космонавтом: беседа с космонавтом Т.О. Аубакировым / вел А. Нугманов // Индустриальная Караганда. – 2001. – 3 окт. – URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Kosmos/Aubakirov T/kak_ya_stal_kosmonavtom.pdf
3. Аубакиров Т. О. «Первым делом всю жизнь у меня самолеты...» // Индустриальная Караганда. – 2004. – 3 июля. – С. 19. – URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Kosmos/Aubakirov T/pervym_delom_vsyu_zhizn_u_menya_samolety.pdf
4. Аубакиров Т. О. «Хотел бы, чтобы народ не ошибся...»: Беседа с первым космонавтом Т. О. Аубакировым / Вел А. Боранкул // Индустриальная Караганда. – 2004. – 14 сент. – С. 4.
5. Аубакиров Т. О. «Я вернулся на родину, чтобы принять участие в ее судьбе» // Начнем с понедельника. – 2008. – 11-17 апр. – С. 4-5.
6. Тохтар Аубакиров: «Как я стал космонавтом» // Новое поколение. – 2001. – 21 сентября.

О нем:

1. Аубакиров Токтар Онгарбайұлы // Народ Казахстана: энциклопедия / гл. ред. Ж.Н. Тойбаева. – Алматы, 2016. – С. 117.

2. Аубакиров Тохтар Онгарбаевич // *История Казахстана: энциклопедический справочник* / гл. ред. К. Байгабулова. – Алматы, 2010. – С. 65-66.
3. Аубакиров Тохтар Онгарбаевич // «*Казахстан*» Национальная энциклопедия: в 5-ти т. / гл. ред. Б. Аяган. – Алматы, 2005. – Т. 1. – С. 295.
4. Аубакиров Тохтар Онгарбаевич // *Караганда. Карагандинская область: энциклопедия* / гл. ред. А. Абдулин. – Алматы, 2008. – С. 142-143.
5. Мауленов К. С. Аубакиров Тохтар Онгарбаевич // *Бокс: энциклопедия*. – Алматы, 2009. – С. 44-45.

1. О назначении Аубакирова Т.О. генеральным директором Национального аэрокосмического агентства Республики Казахстан при Кабинете Министров Республики Казахстан: Указ Президента Республики Казахстан // *Советы Казахстана*. – 1993. – 26 февр.
2. О присвоении Аубакирову Т.О. воинского звания генерал-майора авиации: О мерах по социальной защите военнослужащих, уволенных с военной службы на территории Республики Казахстан // *Индустриальная Караганда*. – 1992. – 20 марта.
3. О присвоении звания «Почетный гражданин Карагандинской области» : Решение VI сессии Карагандинского областного маслихата № 135 от 12.12.2016 года / Карагандинская область. Карагандинский областной маслихат // *Индустриальная Караганда*. – 2016. – 22 дек. – С. 1.
4. О присвоении почетного звания «Қазақстанның қарышкер-ұшқышы» Аубакирову Т.О.: Указ Президента Республики Казахстан // *Казахстанская правда*. – 1994. – 18 окт.
5. Волошин Ю. Казахстанские первопроходцы в космосе // *Сельский труженик*. – 2024. – 13 сәуір. – С. 4
6. Жданов А. Исторический полет : [2 октября исполнилось 30 лет полета в космос казахстанского космонавта Герой Советского Союза Тохтар Аубакиров] / А. Жданов // *Казахстанская правда*, 2021. – 4 окт. – URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Kosmos//Aubakirov_T//istoricheskii_polet.pdf
7. Жумагулов Б. Эра казахстанской космонавтики // *Казахстанская правда*, 2021. – 26 июля. – С. 7. – URL : <https://kazpravda.kz/n/era-kazahstanskoy-kosmonavtiki/>
8. Иржанов М. Памятная встреча : [встреча столичных студентов и школьников с первым космонавтом Казахстана Тохтаром Аубакировым] // *Казахстанская правда*, 2021. – 13 мая. – С. 4
9. Кинжитаев Ф. Годы труда и созидания // *Индустриальная Караганда*. – 2016. – 15 дек. – С. 2.
10. Кинжитаев Ф. До встречи на орбите: школьный музей авиации и космонавтики расширяет границы // *Индустриальная Караганда*, 2021. – 4 фев. – С. 5
11. Кинжитаев Ф. Дорога в космос // *Индустриальная Караганда*. – 2016. – 2 авг. – С. 2.

12. Кинжитаев Ф. Стремление к звездам // *Индустриальная Караганда*, 2024. – 11 апр. – С. 6
13. Кинжитаев Ф. Степные орлы // *Индустриальная Караганда*. – Караганда, 2022. – 2 апр. – С. 4. – URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Kosmos//Aubakirov_T//stepnye_orly.pdf
14. Макаренко Л. Колыбель мировой космонавтики / Л. Макаренко // *Казахстанская правда*, 2022. – 20 дек. – С. 4
15. Махин В. Дорога к звездам // *Казахстанская правда*. – Астана, 2016. – 8 апр. – С. 15.
16. Щербакова К. Тернистый путь к звездам // *Индустриальная Караганда*. – 2016. – 12 мая. – С. 1. – URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Kosmos//Aubakirov_T//ternisty_put_k_zvezdam.pdf

3 августа – 90 лет назад образована Карагандинская область (1936)

Карагандинская область была образована 10 марта 1932 года. Первоначально областным центром был город Петропавловск. С 1936 года областной центр находится в Караганде. К этому времени Центральный Казахстан начинает формироваться как один из промышленных узлов союзного значения, и дальнейшее его развитие связывается с использованием мощных залежей угля, марганцевых, железных, свинцовых, медных руд, руд редких металлов и других полезных ископаемых Центрального Казахстана, позволяющим развернуть строительство химических предприятий. Караганда становится, по существу, опорной базой для индустриализации и общего хозяйственного развития Центрального Казахстана.

12 февраля 1936 г. правительство республики отправляет докладную записку в ЦК ВКП (б). В ней говорилось, что «назрела жизненная необходимость организовать новую Карагандинскую область с центром в Караганде, которая будет областью преимущественно промышленной и объединит все промышленное строительство Центрального Казахстана (Джезказган, Прибалхашстрой, Карагандауголь, Тургайстрой, Карсакпайские медеплавильные предприятия, железную дорогу Петропавловск-Караганда-Балхаш, строительство новой железной дороги Нельды-Джезказган и предполагаемую к строительству железную дорогу Акмолинск-Карталы).

Постановлением НК СССР от **3 августа 1936 года Караганда стала центром Карагандинской области**. С этого времени в городе широко развернулись все виды городского строительства: жилищно-коммунальное, индивидуальное, советских, культурно-просветительных и всевозможных бытовых учреждений. Вновь созданному тресту «Карагандашахтострой» передавалось строительство новых шахт, жилищ и объектов коммунально-бытового назначения.

В настоящее время Карагандинская область занимает площадь 239 045 км². Здесь проживает десятая часть всего населения республики – 113 национальностей. Численность населения области на 1 апреля 2025 г. составила 1133,4 тыс. человек, в том числе 930,7 тыс. человек (82,1%) – городских, 202,7 тыс. человек (17,9%) – сельских жителей.

Территория области занимает наиболее возвышенную центральную часть Казахстанского мелкосопочника - Сарыарки. Карагандинская область находится в самом центре континента Евразии. Она почти равно удалена от Северного Ледовитого и Индийского, Атлантического и Тихого океанов. Она известна в истории Казахстана и в мире тем, что по ее территории проходил древний «Шелковый путь». Исторически этот регион был торговой артерией, каналом экономического и культурного обмена между Казахстаном и другими странами.

Достаточно вспомнить знаменитую Кояндинскую ярмарку, которая проводилась на территории нынешнего Каркаралинского района области с 1848 по 1930 годы.

Карагандинская область привлекает прежде всего своей историей, древней культурой, достопримечательностями, разнообразием национальных обычаев, неповторимой своеобразной природой. Многие выдающиеся люди прославили Сарыарку. Среди них великие сыны казахского народа: Бухар жырау, Абай Кунанбаев, акыны Шоже и Шашубай, композиторы Таттимбет и Мади, герой Великой Отечественной войны Н. Абдиров, ученые А. Чижевский и Е. Букетов, первый казахский космонавт Т. Аубакиров.

Промышленный потенциал Карагандинской области позволил ей занять первое место в республике по объему промышленного производства. В регионе добывается пятая часть угля, производится более 10 процентов электроэнергии; весь чугуи и готовый прокат черных металлов; десятая часть продукции машиностроения и металлообработки; большая часть меди. Сюда же стоит добавить огромнейшие запасы угля, успешно разрабатываемые залежи железных и полиметаллических руд, наличие асбеста, оптического кварца, мрамора, гранита, драгоценных и поделочных камней, меди, нефти, газа, различных строительных материалов. В числе базовых отраслей экономики можно назвать электроэнергетику, топливную, черную металлургию, машиностроение, химическую промышленность.

В настоящее время Карагандинская область остается ведущим индустриальным регионом страны. Ежегодно отмечается рост деловой активности бизнеса. С целью поддержки отечественных товаропроизводителей в рамках программы «Экономика простых вещей» по Карагандинской области финансируются проекты, направленные на развитие обрабатывающей промышленности, здравоохранения, услуг по проживанию и питанию. Для поддержки молодежного предпринимательства продолжается предоставление грантов акима области. Учитывая большую потребность бизнеса в льготном кредитовании для субъектов МСП в моногородах и областном центре в области разработана и запущена Региональная программа развития предпринимательства «Кәсіпкер».

Сеть здравоохранения области насчитывает 42 государственные медицинские организации, которые предоставляют гарантированный объем бесплатной медицинской помощи.

В Карагандинской области уделяется большое внимание и образованию. В рамках общего среднего образования государственные услуги от подачи заявления до направления результата услуг получателю автоматизированы и оказываются посредством платформы E-bilimal. Система интегрирована с веб-порталом электронного правительства и АСУ «Bilimal», что позволяет им работать в единой экосистеме.

В области функционирует 55 колледжей. В целях создания условий для обеспечения соответствия профессиональных навыков и компетенций студентов требованиям международных стандартов и передовых технологий на базе колледжей, участвующих в проекте «Жас маман», открыты центры компетенций.

Сегодня в области каждый пятый гражданин – представитель молодого поколения. Для эффективной реализации молодежной политики действуют областной и 13 региональных молодежных ресурсных центров, 77 молодежных НПО.

Развитию и поддержке культуры нашего региона уделяется особое внимание. В рамках реализации Послания Главы государства народу Казахстана с 2022-го по 2025 год фонд оплаты труда был увеличен на 100%. Дополнительно введены стимулирующие надбавки к должностным окладам в размере 30%, финансируемые из местного бюджета.

Сайт

Акима́т Карага́ндинской о́бласти : [сайт] / АО «Национальные информационные технологии». – 2025. – URL : <https://www.gov.kz/memleket/entities/karaganda?lang=ru>

Литература

1. Аршабеков Т. Т. Қарағанды қаласының тарихы. – Қарағанды: ТауС, 2011. – 238 с.
2. Герасименко Д. Край солнечного камня. – Алма-Ата: Казахстан, 1966. – 176 с.
3. Даулбаев Н. Карагандинский угольный бассейн: исторический очерк. – Алма-Ата: Казахстан, 1970. – 323 с.
4. Караганда. Карагандинская область: энциклопедия / ред. А. Абдулин. – Алматы: Атамұра, 2008. – 528 с.
5. Карагандинская область // «Казахстан» Национальная энциклопедия: в 5-ти т. / гл. ред. Б. Аяган. – Алматы, 2005.- Т. 3.- С. 133-137.
6. Қарағанды бүгін, сегодня, today: фотоальбом / ред. В. Петухов. – Қарағанды: Гласир, 2014. – 243 с.
7. Қарағанды облысы = Карагандинская область = The Karaganda area. – Караганда, 2006. – 283 с.
8. Қарағанды тәуелсіз Қазақстанның 20 жылында = За 20 лет независимости Казахстана = 20 years of independence of Kazakhstan: фотоальбом / авт. Идеи Б. Абдишев; авт. Текста Л. Зайцева. – Қарағанды: Рекслайд, 2011. – 227 с.
9. Мендыкулов М. Обновленная Сары-Арка. – Алма-Ата: Казахстан, 1967. – 128 с.
10. Могильницкий В. М. Қарағанды = Караганда: худож. – документ. Книга. – Караганда: ОАО «Карагандинская полиграфия», 2004. – 140 с.
11. Муқанов Д. Караганда на рубеже веков: взгляд в будущее. – Алматы: [Б.и.], 2006. – 178 с.
12. Наша область: сборник. – Караганда: Казполиграфтрест, 1939. – 106 с.
13. Под общим шаныраком / сост. А. К. Бокаева. – Караганда: Экожан, 2010. – 270 с.
14. Сарыарқа. Қарағанды облысы = Сарыарқа. Карагандинская область = Saryarka. Karagandy region: фотоальбом. – Қараганда: Гласир, 2012. – 324 с.
15. Сарыарқа – қазыналы өлке = Сарыарқа – край сокровищ = Saryarka is a land of treasures. – Қарағанды: Гласир, 2016. – 297 с.

1. Баданин С. Город на всех парусах // Индустриальная Караганда, 2025. – 1 мая. – С. 8
2. Беркун О. Караганде – 90 лет // Qazaqstan arhivteri, 2024. - № 1. – С. 58-62
3. Васильев К. Бренды на конвейере // Индустриальная Караганда, 2025. – 5 апр. – С. 3. – URL : https://inkaraganda.kz/main_news/brendy-na-konvejere-lokalizacija-proi/
4. Васильев К. Доспехи железного мельника // Индустриальная Караганда, 2024. – 28 нояб. – С. 3

5. Васильев К. Расцветай, туристический край // Индустриальная Караганда, 2023. – 25 нояб. – С. 5. – URL : https://inkaraganda.kz/main_news/rascvetaj-turisticheskij-kraj-osoboe-vnimanie-budet-udeleno-infrastrukture-karkaralinskogo-rajona/
6. Вербовая Н. Город движется вперед // Индустриальная Караганда, 2025. – 8 апр. – С. 2
7. Досаев Т. Заведуя хозяйством региона // Индустриальная Караганда, 2025. – 16 янв. – С. 3. – URL : <https://inkaraganda.kz/novosti/obshhestvo/zaveduja-hozjajstvom-regiona/>
8. Жунусова Г. Инвестирование – приоритет образования // Индустриальная Караганда, 2025. – 14 янв. – С. 2
9. Ильницкий К. Умная трансформация // Индустриальная Караганда, 2025. – 18 янв. – С. 5. – URL : <https://inkaraganda.kz/novosti/obshhestvo/umnaja-transformacija/>
10. Карагандинская область: промышленный потенциал, социальное развитие // Казахстанская правда, 2024. – 15 авг. – С. 1, 2
11. Кенжегулова А. Помощь Человеку труда // Казахстанская правда, 2023. – 30 нояб. – С. 2
12. Кушнир М. На пути к непрерывному профессиональному развитию // Білімді ел, 2023. – 25 сәуір. – С. 16
13. Қамсызұлы Ә. Технологии и прогресс // Индустриальная Караганда, 2024. – 13 апр. – С. 4
14. Мусин С. Агропромышленный комплекс региона бьет рекорды // Индустриальная Караганда, 2025. – 1 февр. – С. 5. – URL : <https://inkaraganda.kz/novosti/obshhestvo/agropromyshlennyj-kompleks-regiona-bet-rekordy/>
15. Нигметов Б. Поля и фермы «породнились» с инновациями // Казахстанская правда, 2025. – 13 марта – С. 5. – URL: <https://kazpravda.kz/n/polya-i-fermy-porodnilis-s-innovatsiyami/>
16. Попов Ю. В урочище Караганды – басы: 1833-1863 // Бұқар жырау жаршысы, 2023. – 26 тамыз – 10 б.
17. Сакеев С. Время прорывных технологий // Индустриальная Караганда, 2025. – 8 апр. – С. 2
18. Сбродова С. Туризм в современном формате // Индустриальная Караганда, 2025. – 20 мая. – С. 2
19. Сергеев Н. Qarmet: кризис – не только трудности, но и новые возможности // Казахстанская правда, 2024. – 27 марта. – С. 8. – URL: <https://kazpravda.kz/n/qarmet-krizis-ne-tolko-trudnosti-no-i-novye-vozmozhnosti/>
20. Ульянкина Е. В индустриальный регион приходят инвестиции: [к концу года в Карагандинской области запустят десять крупных предприятий, в которые вложено 250 млрд тенге] // Казахстанская правда, 2024. – 19 сент. – С. 4. – URL: <https://kazpravda.kz/n/v-industrialnyy-region-prihodyat-investitsii/>
21. Ульянкина Е. В Сарани будет выпускать телевизоры Samsung // Казахстанская правда, 2025. – 7 янв. – С. 6. – URL: <https://kazpravda.kz/n/v-sarani-budut-vypuskat-televizory-samsung/>

22. Ульянкина Е. Завершен ремонт трассы Караганда – Балхаш // *Казахстанская правда*, 2024. – 7 дек. – С. 11. – URL: <https://kazpravda.kz/n/zavershen-remont-trassy-karaganda-balhash/>
23. Ульянкина Е. Регион с высоким потенциалом // *Казахстанская правда*, 2023. – 16 нояб. – С. 3. – URL: <https://kazpravda.kz/n/region-s-vysokim-potentsialom/>
24. Фомина Н. Золотой стандарт для сердца // *Индустриальная Караганда*, 2024. – 25 апр. – С. 4
25. Фомина Н. Креатив – это индустрия // *Индустриальная Караганда*, 2025. – 3 апр. – С.

**15 августа – 120 лет со дня рождения
ученого, доктора биологических наук
Карима Мынбаева
(1906 – 1948)**

Карим Мынбаев ученый в области растениеводства, доктор биологических наук (1944), член-корреспондент АН КазССР (1946), общественный деятель.

Родился 15 августа 1906 года в селе Ивановка Нуринаского района Карагандинской области. Окончил мусульманскую школу в объеме медресе.

Жил один год у Сакена Сейфуллина. Сакен устроил Карима в сельхозтехникум. Потом в СХА (сельхозакадемия). Затем Мынбаев окончил Среднеазиатский хлопко-ирригационный политехнический институт (Ташкент.1932). В 1932-1933 годах работал агрономом в экспериментальном совхозе «Таусағыз», потом в научно-исследовательском институте в Пулково под Ленинградом. В Ленинграде он служил до снятия осады.

В 1934-1936 гг. К. Мынбаев работал в Казахском сельхоз Институте и Алма-Атинской селекционной станции. В 1936-1942 гг. он – аспирант Всесоюзного научно-исследовательского института растениеводства (Ленинград), зав. Отделом каучуковых растений. С 1942-1944 гг. заместитель председателя Планового комитета КазССР. С 1944 по 1948 гг. – председатель Президиума Казахского филиала ВО ВАСХНИЛ, заведующий кафедрой селекции и генетики растений Казахского сельхоз института, заведующий кафедрой дарвинизма КазГУ. Ученый руководил организацией сельскохозяйственной опытной станции в Жамбылском районе Алматинской области и Шортандинской сельскохозяйственной опытной станции в Акмолинской области.

Основные труды Мынбаева в области генетики и селекции растений. Он исследовал биологические особенности кок-сағыз и открыл новые методы его селекции. Выдвинул ряд крупных теоретических и практических положений в различных областях биологии и агрономии.

Мынбаев автор более 200 научных работ. Сочинения: «Кок-сағыз. Биологические особенности развития и новые методы селекции» (1946), «Пустыня Бетпак-Дала» (1948), «Пути повышения урожайности сельскохозяйственных культур» (1948), «За передовую сельскохозяйственную науку» (1949).

Депутат Верховного Совета КазССР 2-го созыва.

Именем Карима Мынбаева названо село в Нуринаском районе, сельский округ в Шетском районе, аул в Жамбылском районе Алматинской области и улица в Алматы.

Карим Мынбаев погиб в авиационной катастрофе в 1948 году.

Литература

1. Момыш-улы Б. Карим Мынбаев / Б. Момыш-улы // *Сборник произведений: в 30-ти т.- Неисчезающий след.* – Алматы, 2010. – Т. 11. Кн. 3.- С. 4-5.

2. Мынбаев Карим // «Казахстан» Национальная энциклопедия: в 5-ти т. / гл. ред. Б. Аяган. – Алматы, 2006.- Т. 4. – С. 79-80.
3. Мынбаев Карим (1906-1948) // Караганда. Карагандинская область: энциклопедия / гл. ред. А. Абдулин. – Алматы, 2008. – С. 372.
4. Мынбаев Карим (1906-1948) // Их именами названы улицы Караганды: рекомендательный указатель литературы. Вып. 6 / сост. В. И. Пак, 2018. – С. 25. – URL: https://karlib.kz/images/flip/The%20streets%20of%20Karaganda_6/files/mobile/index.html#1

1. В школе имени Карима Мынбаева открыли мемориальную доску ученому // Нұра, 2021. – 17 шілде. – С. 16
2. Гордиенко Л. В честь юбилея первого доктора наук // Нұра. – Киевка, 2006. – 23 сентября. – С. 3.
3. Гордиенко Л. Карим Мынбаев // Нұра. – Киевка, 2006. – 8 июля. – С. 2.
4. Исаинова А. Послесловие к празднику // Нұра. – Киевка, 2006. – 14 окт.
5. Калиев Г. Карим Мынбаев – ученый, патриот // Нұра. – Киевка, 2006. – 9 сент. – URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Nauka//Mynbaev_K/karim_Mynbaev_uchenyoy_patriot.pdf
6. Мынбаев Н. Яркой жизни прерванный полет // Индустриальная Караганда. – 2005. – 13 авг. – С. 14.
7. Попов Ю.Г. Братья Мынбаевы : К 70 – летию Великого Октября // Нуринский хлебороб. – Киевка, 1987. – 17 окт. – С. 22. – URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Nauka//Mynbaev_K/Bratua_Mynbaevy.pdf
8. Прохоров И. Благодатная степь Карима Мынбаева: [Институт истории государства представил книгу серии «Ұлы дала тұлғалары» о жизненном пути и научной деятельности видного казахстанского ученого, организатора науки Карима Мынбаева // Казахстанская правда, 2023. – 12 янв. – С. 11. – URL : <https://kazpravda.kz/n/blagodatnaya-step-karima-mynbaeva/>
9. Рахимбекова З. Путь к вершинам // Жезказганская газета. – 2006. – 29 сент. - URL : - http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Nauka//Mynbaev_K/Put_k_vershinam.pdf
10. Рыжков В.И. Он степь любил всем сердцем // Казахстанская правда. – 2006. – 19 сент. – С. 5.
11. Шевченко Н. Оставить след на земле Нуринской // Нұра, 2006. – 3 июня. – URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Adebi_omir//Asylbekov_A/ostavit_sled_na_zemle_nurinskoi.pdf

*1 сентября – 50 лет Карагандинской
областной юношеской библиотеке имени
Ж. Бектурова (1976)*

В 1976 г. согласно решения Областного исполкома депутатов трудящихся, постановления бюро обкома Компартии Казахстана в городе Караганде открылась областная юношеская библиотека. В начале, она размещалась в двух комнатах управления парками и штат ее был всего 11 человек. Фонд библиотеки составлял 17203 экземпляров книг, количество читателей – 4000.

У истоков стояли директор Бельгужанова Р. Р., бессменно руководившая библиотекой на протяжении 20 лет, Меллятова Р. Б., Кессель Н. Г., Борисова М. И., Мащенко Э. Е., Алимова Г. С., Байсеркеева Ш. К. и др. Библиотечные проблемы воспринимались этими людьми как личные, каждый болел за вверенное ему дело.

Первопроходцам всегда бывает тяжело, но работа в библиотеке велась с подъемом, по-юношески. Благодаря им, создавался книжный фонд, укреплялась материальная база. Возникали новые отделы, сектора, были созданы филиалы в Майкудуке и Пришахтинске.

ОЮБ имела высокий рейтинг в республике. В 1978 г. на базе библиотеки был проведен республиканский семинар «Совершенствование системы профтехобразования и роль библиотек в коммунистическом воспитании молодежи». В 1979 году произошло радостное событие для сотрудников и читателей: библиотеке было предоставлено новое уютное светлое помещение на улице Н. Абдирова.

В 80-е годы библиотека становится информационным центром по проблемам молодежи, осуществляет методическое руководство библиотеками области по обслуживанию юношества. Библиотека живет нескучно, творчески. В 1985 г. на ее базе был проведен республиканский семинар – практикум «Совершенствование методического руководства библиотеками республики в свете «Положения о библиотечном деле». В этот период зарождаются и укрепляются связи библиотеки с промышленными предприятиями, общественными организациями. Развивались внестационарные формы работы: два раза в неделю библиотекари посещали цех белой жести металлургического завода г. Темиртау, выступая с беседами, обзорами. Объектами внимания библиотекарей были ЦОФ Саранская, г. Актау. Устанавливались тесные связи с телевидением, радио, местными газетами, с помощью которых формировался положительный имидж библиотеки. Читатели отмечали уют библиотеки, особый душевный микроклимат, который создавался благодаря усилиям библиотекарей.

С 1995 года областная юношеская библиотека занимает просторное, удобное здание по улице Ержанова, 8 «а», в котором расположились уютные читальные залы, абонементы, зал для массовых мероприятий. Расширился и диапазон читателей: в 1996 г. открылся отдел обслуживания детей.

Постановлением Правительства Республики Казахстан N1204 от 14 сентября 2001 г. областной юношеской библиотеке г. Караганды было присвоено имя Жаика Кагеновича Бектурова – исследователя, журналиста, поэта, писателя, переводчика, публициста, общественного деятеля, почетного жителя г. Караганды. 12 декабря этого же года в библиотеке состоялось торжественное открытие мемориального кабинета–музея Ж. К. Бектурова.

С назначением директором Бекбалаковой Гаухар Абушахмановны (1997- 2016 г), начался новый этап деятельности библиотеки. Она стала инициатором внедрения информационных технологий, инноваций в работу.

С января 2017 г. руководителем библиотеки назначена Каленова Нургуль Касымхановна.

На сегодняшний день библиотека является крупным культурно-просветительным, воспитательным и информационным центром молодежи, работающим в координации с учебными заведениями города, с учреждениями и общественными организациями.

Общее число читателей библиотеки – более 14 тыс. человек, основной контингент – девушки и юноши от 15 до 24 лет. Книжный фонд библиотеки насчитывает более 150 тыс. изданий.

1. Карагандинская областная юношеская библиотека имени Ж. Бектурова : [сайт]. – 2025. - URL: <http://www.uniorlib.kz/index.php/ru/>
2. Шуак: историко-краеведческий сайт / Карагандинская областная юношеская библиотека им. Ж. Бектурова. – Караганда, 2009-2021. - URL: <https://www.shuak.kz/>

Литература

3. Библиотеки Казахстана в информационном обществе / сост. З. С. Баянова. – Астана: НАБ РК, 2007. – 94 с.
4. Областная юношеская библиотека имени Ж. К. Бектурова // Аршабеков Т. Т. Қарағанды қаласының тарихы / Т. Т. Аршабеков, Ә. Ә. Әлімбаев, К. Т. Темірғалиева. – Қарағанды, 2011. – С.170-171.
5. Областная юношеская библиотека имени Ж. К. Бектурова // Караганда. Карагандинская область: энциклопедия / гл. ред. А. Абдулин. – Алматы, 2008. – С.504-505.
6. Областная юношеская библиотека имени Ж. К. Бектурова // Сарыарқаның мәдениеті және өнері = Культура и искусство Сарыарки = Culture and Art of Saryarka : фотоальбом. – Қарағанды, 2010. – С.115.

1. Кульбекова Г. Свободная муза степеней // Индустриальная Караганда, 2017. – 10 янв. – С. 3
2. Катаева Ж. И жизнь, и лиру посвятил народу своему // Kitap patshalygy.qz, 2024. - № 1. - С. 7-13
3. Лебедев О. О библиографической работе юношеской библиотеки // Kitap patshalygy.qz, 2024. - № 1. - С. 34-38.
4. Проскурякова А. Карагандинская библиотека провела видеомост с Волгоградом // ekaraganda.kz : [сайт]. – 2024. – 8 ноября. - URL: https://ekaraganda.kz/?mod=news_read&id=147382
5. Толеуова П.С. «История говорит» в эпоху современных технологий // Книга & Библиотека. Book & Library, 2024. – № 2. – С.56-59.

**2 сентября – 120 лет со дня рождения
доктора геолого-минералогических наук,
профессора, академика АН Казахской ССР,
заслуженного деятеля наук Казахской ССР,
писателя Акжана Жаксыбековича
Машанова (1906 - 1997)**

Машанов Акжан Жаксыбекович родился в 1906 году в селе Нуркен Каркаралинского района Карагандинской области.

Окончил Казахский институт горной металлургии (ныне КазНТУ) (1939). Первый член-корреспондент секции геологии. В 1939-1946 гг. - аспирант, научный сотрудник, заведующий сектором Казахстанского филиала АН СССР, доцент АГУ (1946-1950), КазПИ (1950-1968),

профессор (1968-1997).

Занимался научно-исследовательской и преподавательской деятельностью в Казахском отделе АН СССР, Казахском политехническом институте.

Ученый внес большой вклад в изучение структуры геомеханики – кристаллических закономерностей, участвовал в открытии Акбастау-Кусмурынского, Лениногорского, Зырянского, Торгайского, Жезказганского и Каратауского месторождений.

А. Ж. Машанов одним из первых сделал казахский язык языком науки. Им переведены на казахский язык учебники известных геологов И. В. Мушкетова, И. Потемкина, В. А. Обручева.

Он является автором более 200 научных трудов, 9 монографий, 6 учебников, научно-популярной литературы. Первый его учебник на казахском языке был опубликован в 1969 году.

Акжан Жаксыбекович занимался изучением наследия Абу Наср Мухаммеда аль-Фараби. Он нашел могилу Абу Насра ал-Фараби на кладбище Баб ас-Сагир в городе Дамаск, добивался установки кулпытаса. В историческом романе «Ал-Фараби» Акжан Жаксыбекович описал его художественный образ, в труде «Ал-Фараби и Абай» (1994) исследовал научную и духовную связь между двумя личностями. Эта работа является первым исследовательским трудом не только в абаеведении, но и во всей национальной культуре.

А. Ж. Машанов изучал культурное наследие, науку, историю исламской науки тюркоязычных стран.

Его сочинения: «Как образовались горы» (1939), «Геометрические методы изучения структуры рудных полей» (1946), «Терминологический русско-казахский словарь / геология, горное дело и металлургия» (1950), «Механика массива горных пород» (1961), «Космология Аль-Фараби» (1971), «Основы горной механики» (1972), «Геомеханика» (1994) и др.

Награжден орденом Трудового Красного Знамени.

Литература:

1. *аль-Машани А. Аль-Фараби и современная наука. Солнечные часы в Казахстане : монография, науч. Статья. Т. 8, 2007. – 218 с. – URL: <https://elib.kaznu.kz/app/voyager/books/1122/1521017567013.pdf>*

2. *Машанов Акжан Жаксыбекович // Караганда. Карагандинская область: энциклопедия / гл. ред. А. Абдулин. – Алматы, 2008. – С. 359.*
3. *Машанов Акжан Жаксыбекулы // «Казахстан» Национальная энциклопедия: в 5-ти т. / гл. ред. Б. Аяган. – Алматы, 2005.- Т. 3. – С. 503-504.*

1. *Атчабаров А. Братья по духу – подвижники науки // Мысль, 2013. - № 11. – С. 84.*
2. *Жумагулов Б. Светоч Востока: аль-Фараби 1150 лет // Казахстанская правда, 2020. – 13 апр. – С. 5.*
3. *Каренов Р. Наука как образ жизни // Индустриальная Караганда. – 2016. – 3 март. – С. 4.*
4. *Малахова О. Открывший первым // Казахстанская правда. – 2006. – 2 нояб. – С. 4*
5. *Нурпеисова М. Б. Аль-Фараби XX века: [к 110-летию ученого-горняка А. Ж. Машанова] // Литер. – 2017. – 14 апр. – С. 6.*
6. *Обсуждение книги Акжана аль-Машани «Аль-Фараби и современная наука» // Академии*

«Bolashaq» : [сайт]. – 2020. – 28 окт. – URL : <https://bolashaq.edu.kz/novosti/obsuzhdenie-knigi-akzhana-al-mashani-al-farabi-i-sovremennaja-nauka/>

7. Саматаев Р. Человек, вернувший миру имя великого ученого // *Индустриальная Караганда*. – 2020. – 18 апр. – С. 6.
8. Шимырбаева Г. Путь гения : [премьера фильма “Путь гения”, посвященного творческому наследию аль-Фараби] // *Казахстанская правда*, 2021. – 22 апр. – С. 7. – URL : <https://kazpravda.kz/n/put-geniya/>

**6 сентября – 120 лет со дня рождения
писателя, ученого, переводчика Сайдила
Талжанова (1906 - 1972)**

Осенью 1906 года на правом берегу живописной Нуры в местечке Караул Тобе, родился Сайдиль Талжанов - будущий писатель, ученый-литературовед, переводчик.

В своем родном ауле Сайдиль получил начальное образование. Он очень рано приобщился к арабской грамоте, с жадностью слушая своего деда, который знал много восточных сказок и легенд, заучивал отрывки из широко распространенной в то время поэмы «Юсуп и Зулейха». Так же Сайдиль выучил героические и лирические сказания, эпосы «Кобланды», «Камбар батыр», «Алпамыс», «Ер-таргын», «Козы-Корпеш и Баян-Сулу» и др. Он бывает среди поэтов, певцов своего края, слушает местных акынов.

Все это быстро расширяет духовный кругозор юного Талжанова. Не менее важным для молодого Сайдила явился пример его старшего брата Ашима Омарова, который в это время учится в русской школе в уездном центре Акмолинске, вращается среди революционно настроенной молодежи и городской бедноты и сразу же включается в активную борьбу за установление Советской власти.

Детские и юношеские годы Сайдила совпали с бурными событиями в казахской степи. Царское правительство насильно переселяло сюда безземельных крестьян из России, отбирая у коренного казахского населения пахотные, пастбищные и сенокосные угодья, и тем самым искусственно создавало трения между казахами и русскими переселенцами. Но нещадная эксплуатация и бесправие тех и других в конце концов способствуют классовому сближению русских рабочих и казахской бедноты.

В жизни молодого человека произошло трагическое событие, которое в дальнейшем во многом определило его гражданское и политическое сознание. В 1919 году в Сибири и в Казахстане колчаковщина была разгромлена, остатки царской армии, в беспорядке отступая на юг через казахские степи, безжалостно грабили аулы, угоняли скот, забирали лошадей, хлеб, убивали сопротивлявшихся смельчаков. Тринадцатилетний Сайдиль испытал бесчинства карателей в своем собственном доме. Колчаковцы на глазах всего аула стали глумиться над женщинами, стариками и детьми. Не выдержав издевательств, отец Сайдила, Омар, бросился на вооруженных солдат. Схватка была неравной: колчаковцы убили Омара Талжанова.

Сайдиль перебирается в Акмолинск, а затем в губернский центр всего северного Казахстана – Петропавловск, и поступает в педагогический техникум, после окончания которого решает учиться дальше. По окончании Казахского педагогического института им. Абая в начале 30-х годов С. Талжанов начинает преподавать русский язык и литературу в высших учебных заведениях Алматы. В середине 30-х годов Сайдиль заведует кафедрой литературы в Казахском сельскохозяйственном институте.

Он рано начинает интересоваться связями казахского устного народного творчества с восточной поэзией, восхищается романом в стихах великого русского поэта Пушкина «Евгений Онегин», песнями Лермонтова, баснями Крылова в переводах Абая.

Литературно-творческий путь Талжанов начинается с небольших рассказов, газетных очерков и переводов с русского языка еще в 1927 году. В дальнейшем он плодотворно работает над художественными переводами произведений русской классики, а также знакомит русских читателей с творчеством казахских писателей.

В течение последних 15 лет своей литературной и научной деятельности, талантливый и трудолюбивый писатель, исследователь исторических связей казахской и русской литератур С. Талжанов оригинальными и переводческими трудами внес достойный вклад в казахскую советскую литературу и литературоведение. Им в разные годы были переведены на казахский язык произведения М. Горького, В. Белинского, Ф. Достоевского, М. Салтыкова-Щедрина. И. Тургенева, Н. Добролюбова, роман Ю. Тынянова «Смерть Вазир-Мухтара», индийское сказание «Калила и Димна». Им созданы повести «Сакен Сейфуллин», «Рассказы старого Каипа» «Месть Улдай», многочисленные критические статьи на новые произведения писателей, публицистические работы «Размышления о человеке», «Русские мыслители», монографии «Художественные переводы и проблемы казахской литературы», «Об узловых проблемах художественного перевода», «Вопросы перевода», «Исторические вехи в развитии казахской литературы и языка, роль перевода в этом процессе». Эти капитальные труды С. Талжанова легли в основу его кандидатской и докторской диссертаций. Он создал своими исследованиями целую переводческую школу для казахской литературной молодежи.

Сайдиль Талжанов очень любил свой родной край, часто приезжал к карагандинцам, отмечал вместе с ними юбилейные даты Абая С. Сейфуллина, М. Ауэзова, С. Муканова, Г. Мусрепова и других видных представителей казахской советской литературы.

Он обладал прекрасной памятью и мог читать наизусть целые поэмы. Был добрым, по-детски доверчивым, очень скромным, доброжелательным и обаятельным человеком.

Сайдиль Талжанов оставил заметный след в нашей художественной и научной литературе, особенно в области искусства перевода. Имя и труды талантливого писателя, интернационалиста, патриота и коммуниста занимают достойное место в истории казахской советской литературы.

В селе Киевка его именем названа одна из улиц, а в селе Захаровка Нурина района имя Талжанова носит средняя школа.

Литература

1. *Сейфуллин С. Тернистый путь: историко-мемуарный роман / пер. с каз.: С. Талжанова, И. Щеголихина; ред. Г. Шарипова. – Астана: Аударма, 2011. – 573 с.*
2. *Талжанов С. Источники духовного богатства: исторические пути взаимовлияния языка и литературы русского и казахского народов. – Алма-Ата: Казахстан, 1967. – 90 с.*
3. *Талжанов С. Степной сокол: повесть / пер. с каз. И. Щеголихин. – Алма-Ата: Жазушы, 1966. – 168 с.*

О нем

1. *Сайдиль Талжанов (1906-1972) // Караганда литературная: библиографический указатель литературы. – Караганда, 1997.- С. 81-82.*
2. *Сайдиль Талжанов // Писатели Казахстана 1917-1967: справочник. – Алма-Ата, 1969.- С. 297.*
3. *Талжанов Сайдиль Омарович // Литература Казахстана: энциклопедический справочник / гл. ред. К. Байгабулова. – Алматы, 2010.- С. 463.*

1. Аждаманбетова Г. Сайдыль Талжанов – писатель, переводчик: Писатели – нурынцы // Нұра. – Киевка, 2006. – 18 февр.
2. Ахметова Б. Сайдыль Талжанов // Нұра. – Киевка, 2009. – 6 июля.
3. Ахметова Б. Тернистый путь Сайдыля // Индустриальная Караганда. – 2016. – 21 июля. – С. 7. – URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Literaturnaya_zhizn/Talzhanov_S/ternisty_i_put_s_adilia.pdf
4. Ахметова Б. Человек двух культур // Индустриальная Караганда. – 2011. – 3 сент. – С. 5.
5. Ахметова Б. В честь земляка : истории строки // Нуринский хлебороб. – 1989. – 13 июля
6. Бектуров Ж. Наш земляк Сайдыль Талжанов // Индустриальная Караганда. – 1987. – 21 янв. – URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Literaturnaya_zhizn/Talzhanov_S/Nash_zemlyak_Saoydil_Talzhanov.pdf
7. Гордиенко Л. Сайдыль Талжанов – писатель, переводчик // Нұра. – Киевка, 2006. – 14 окт.
8. Гордиенко Л. Ученый, педагог, писатель // Индустриальная Караганда. – 2006. – 16 сент. – С. 6. – URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Literaturnaya_zhizn/Talzhanov_S/uchenyy_pedagog_pisatel.pdf
9. Интыкаев К. Наш Сайдыль Талжанов // Нұра. – Киевка, 2006. – 15 апр. – С. 3. – URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Literaturnaya_zhizn/Talzhanov_S/Nash_Saoydil_Talzhanov.pdf
10. Карибаева Б.К. В его судьбе – история народа: беседа о творчестве писателя С.Талжанова с доктором филологических наук Б.К. Карибаевой / вела Н.И. Рыжкова // Индустриальная Караганда. – 2006. – 16 сент. – С. 6. – URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Literaturnaya_zhizn/Talzhanov_S/v_ego_sudbe_i_storiya_naroda.pdf
11. Шевченко Н. Оставить след на земле Нуринской // Нұра. – Киевка, 2006. – 3 июня. – URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/Adebi_omir/Asylbekov_A/ostavit_sled_na_zemle_nurinskoi.pdf
12. Шорабекова Л. Отдавая дань светлой памяти // Нұра. – Киевка, 2006. – 1 сент.

1 октября – 80 лет краеведу, заслуженному деятелю культуры РК, почетному гражданину Актогайского района Муқану Тунгышбай (1946)

Родился в 1946 году в колхозе Калинин Актогайского района Карагандинской области. Окончил среднюю школу в селе Актогай. В 1970 году окончил Каргпи (ныне КарГУ им. Е.А. Букетова) факультет казахского языка и литературы.

Трудовую деятельность начал в 1965 году учителем в родном селе, затем работал в районном Пионерском доме и комитете комсомола, заведующим отделом культуры и заместителем акима района. Педагогический стаж 27 лет, из них 15 лет директор районного КТУ. Последняя трудовая деятельность после выхода на пенсию проходит в районном музее (директор, ответственный сотрудник).

За время режиссерской работы в Доме культуры театр получил звание народного и стал 2-кратным лауреатом республиканских конкурсов. Руководил районным ансамблем «Тоқырауын толқындары». В 1983 году ансамбль был преобразован в новый фольклорно – этнографический ансамбль. Выдающиеся достижения ансамбля были отмечены в республиканском масштабе, и в 1984 году ансамбль получил путевку на праздник культуры и искусства СССР в Венгерской республике.

В 1992-1994 годах был заместителем акима района, предпринимал новые шаги по возрождению имен деятелей Алаша, был организатором духовно-культурных мероприятий.

В 1994-2008 гг. работал директором районного профессионально-технического училища в переходный период сохранил базу училища, открыл при нем кожевенный цех, мини-пекарню, которые включил в производственную учебную программу.

В 2008-2014 годах руководил районным музеем, внес творческий вклад в преобразование музея в исторический центр национального наследия.

Об истории района часто публиковались его материалы в республиканской, областной прессе. На телеканале «Хабар» в программе «Өмір жолы» он организовал съемку документальных телефильмов о деятелях Алаша и деятелях искусства, родившихся в районе.

Награжден орденом «Знак Почета», бронзовой медалью ВДНХ, нагрудными знаками «Отличник образования РК», юбилейными медалями «Ы. Алтынсарин» «Қазақстан Конституциясына 10 жыл», «Қазақстан Республикасының Тәуелсіздігіне 25 жыл». Был лауреатом всесоюзных, республиканских конкурсов.

Изданы его книги «Ақтоғай археологиялық-этнографиялық мұражайы», «Ел тарихы – рухани қазына», «Ақтоғай өнерінің шамшырақтары», «Алаштың Әлихан», «Ақтоғай жер-су атаулары». Является составителем и главным автором «Ақтоғай энциклопедиясы».

Литература

О нем

1. *Актогайский археолого-этнографический музей // Nomad-Kazakhstan. – Алматы, 2012. - № 4. – С. 96-99. – URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Kultura//Muzei//aktogaikii_arheologo_etnograficheskii_muzei.pdf*
2. *Во имя народа // Казахстанская правда, 2023. – 6 марта. – URL: <https://kazpravda.kz/n/vo-ima-naroda/>*
3. *В Караганде состоялась презентация новой книги, автором которой стал известный краевед Тунгышбай Мукан // Ekaraganda.kz : [сайт]. – 205 . – 2 июнь. – URL: https://ekaraganda.kz/?mod=news_read&id=156311*
4. *Документальный фильм об историческом регионе : показ документального фильма «Таста сақталған тарих», режиссер, краевед Тунгышбай Мукан // SARYARQA TV : [официальный аккаунт на YouTube]. – 2024. – <https://www.youtube.com/watch?v=IoUSxRsFBWM>*
5. *Хамит А. По следам Алихана Бокейхана // Ақ Жайық, 2016. -1 авг. – URL: <https://azh.kz/ru/news/view/38187>*

**20 октября – 85 лет со дня рождения поэта,
журналиста Карима Жумабековича
Саугабаева (1941 - 2002)**

Карим Жумабекулы Саугабаев родился 20 октября 1941 года в ауле Едирей бывшего Егиндыбулакского района Карагандинской области.

После окончания историко-филологического факультета Карагандинского государственного пединститута (1965) и факультета журналистики Казахского госуниверситета им. С. Кирова он работал в Егиндыбулакской районной газете «Ленин туы», где прошел путь от рядового корреспондента до главного редактора. Длительное время К. Саугабаев трудился собкором областной газеты «Орталык Казахстан» по Каркаралинскому и Егиндыбулакскому районам. Последние годы жизни он занимался творческой работой, преподавал на отделении журналистики КарГУ им. Е. Букетова.

Первый сборник стихов «Мойындау» («Признание») вышел в свет в 1972 году.

Карим Жумабекулы – известный в республике поэт, автор десятка сборников стихов. Среди них особенно популярны: «Жди меня», «Пришла весна», «Первый снег», «Огни Ушкары», «У подножия гор Балкантау», сборник стихов для детей «Акша кар» («Снежок») и др. В 2000 году в издательстве «Болашақ» (г. Караганда) отдельной книгой вышла его повесть «Мади», и стихи последних лет.

Перу Саугабаева принадлежат сотни проблемных статей и очерков. Много сил и энергии он отдавал развитию и процветанию родного края.

Саугабаев Карим Жумабекулы – член Союзов писателей и журналистов Республики Казахстан.

Литература

1. Саугабаев Карим Жумабекович // Караганда. Карагандинская область: энциклопедия / гл. ред. А. Абдулин. – Алматы, 2008. – С. 422.
2. Саугабаев Карим Жумабекулы // Литература Казахстана: энциклопедический справочник / гл. ред. К. Байгабулова. – Алматы, 2010. – С. 433.

3. Саугабаев Карим Жумабекулы // Индустриальная Караганда. – 2002. – 27 нояб. – С. 11.

**7 ноября – 150 лет со дня рождения
общественного деятеля, первого казах-
магистра юстиции Жакыпа Акбаева
(Акпаева) (1876 – 1934)**

Родился Жакып Акбаев в 1876 году в урочище Милыбулак в бывшем Бериккаринском районе Каркаралинского округа, в семье зажиточного крестьянина.

Учился в Омской и Томской гимназиях (1898). Поступил в Санкт-Петербургский университет на юридический факультет. Закончил его с золотой медалью в 1903 году. Ему первому из казахов присваивается звание – магистр права. В студенческие годы участвует в политической борьбе, публикует статьи в газетах «С.-Петербургские ведомости», «Дала уалаяты». В 1903-1905 гг. работает секретарем Омской судебной палаты.

Ж. Акбаев участвует в демонстрациях, проходивших на улицах Омска 19-20 октября 1905 года в связи с объявлением царского манифеста от 11 октября. Выступил с речью на митинге. Впоследствии ему были предъявлены обвинения, и он был уволен из органов юстиции за

политические взгляды. Приехав в Каркаралинск, стал одним из организаторов демонстрации 15 ноября 1905 года. Против Акбаева было возбуждено уголовное дело. Его подвергли гласному надзору. Акбаев был направлен в избранное им самим место жительства на 2 года – Капал Семиреченской области. В 1910 году министерство внутренних дел вынесло постановление о запрещении жить Акбаеву в пределах Семипалатинской и Тургайской областей. Он поселяется в Караганде. Ведет агитационно-массовую работу среди шахтеров. Был арестован и отправлен в Семипалатинск. Февральскую революцию Ж. Акбаев встретил в Каркаралинске.

Жакып Акбаев – один из близких друзей Алихана Букейханова, его сподвижник. В начале 1917 г. активно участвует в движении Алаш. Будучи делегатом Всеказахского съезда, он участвует в создании проекта программы партии Алаш. На 2-м Всеказахском съезде был избран членом правительства Алашорда. Уездный комитет «Алаш-Орды» открылся в Каркаралинске. С октября 1917 года Ж. Акбаев возглавляет Каркаралинский земельный уездный комитет. В начале 20 века Акпаев становится одним из самых влиятельных духовных лидеров казахской интеллигенции. В 1917 году Казахский комитет Каркаралинского уезда открыл в его честь медресе Якуба (Жакыпа) с бесплатным обучением.

А. ермеков вспоминал: «Неудобный» человек Жакып не прижился во времена Временного правительства. Был в опале и в период кратковременной Советской власти. Затем он вошел в состав уездной земской управы и чуть не был расстрелян судьями Колчака...».

С установлением Советской власти Ж. Акбаев работал в семипалатинских судебных органах. Затем он – адвокат в Южном Казахстане. В 1927 году написал свой фундаментальный научный труд «О происхождении казахского народа».

В 1928 году приезжает в село Новотроицкое Чуйского района Джамбульской области, где занимается научно-творческой деятельностью. Из-за действий, направленных против советской власти, членства в партии Алаш 14.09.1930 г. был арестован, в апреле 1932 года сослан в Воронежскую область.

В 1934 году вернулся в Алма-Ату и в том же году скончался.

Жакып Акбаев был реабилитирован в 1958 году.

В городе Караганде ему установлен бронзовый бюст, а в Актогайском районе его именем названа школа.

Литература

1. Тезисы доклада Жакыпа Акпаева на тему «О происхождении казахского народа» 28 января 1927 года в Казпедтехникуме // *Знай свои корни : родословная казахов / Т.Смаилов. – Караганда: КарГУ, 2017. – С. 41-71. – URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved/eBooks/smailov_Znay-svoi-korni.pdf*

О нем

2. Акбаев Жакып // *Караганда. Карагандинская область: энциклопедия / гл. ред. А. Абдулин. – Алматы, 2008. – С. 113-114.*
3. Акпаев (Акбаев) Жакып // *История Казахстана: энциклопедический справочник / гл. ред. К. Байгабулова. – Алматы, 2010. – С.31.*
4. Акпаев (Акбаев) Жакып // *Казахстан. Национальная энциклопедия: в 5-ти т. / гл. ред. Б. Аяган. – Алматы, 2004.- Т.1.- С. 147.*
5. *Деятельность партии Алаш // Восточная Сарыарка. Каркаралинский регион в прошлом и настоящем / ред. А. З. Бейсенова. – Алматы, 2004. – С. 336-352.*

6. *Жакып Акбаев (1876-1934) // Лидеры нации : биографические очерки об алашордынцах / А. Мустояпова, 2023. – С. 83-90*
7. *Жакып Акбаев: годы в Санкт-Петербурге // Творцы и свидетели истории Каркаралинска [Текст] : монография / Ю. Г. Попов, Л. К. Шотбакова, Г. М. Смагулова, 2019. – С. 243-255*
8. *Жизнь и общественно-политическая деятельность Жакыпа Акпаева (1876-1934 гг.) // Восточная Сарыарка. Каркаралинский регион в прошлом и настоящем / ред. А. З. Бейсенова. – Алматы, 2004. – С. 362-365.*
9. *Кул-Мухаммед М. Жакып Акпаев. Патриот. Политик. Правовед. – Алматы: Атамұра, 1995. – 240 с.*
10. *О чем не писали историки // Хасен Бижанов : окружение, дела и встречи / Ю. Г. Попов, М. Ж. Хасенов, 2007. –С. 36 – 48*
11. *Род Акпаева Жакыпа (первого магистра-правоведа) // Знай свои корни : родословная казахов / Т.Смаилов. – Караганда: КарГУ, 2017. – С. 138-151. – URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//eBooks//smailov_Znay-svoi-korni.pdf*
12. *Юрист Жакып Акбаев // Каркаралинское «Карасное колесо» : [исследование] / Ю. Г. Попов ; авт. Идеи Н. О. Дулатбеков, 2019. – С. 30 – 41.*

1. *Абикенова С. Храня историю судеб // Индустриальная Караганда. – 2011. – 28 мая. – С. 6.*
2. *Абилов К. Жакып Акпаев...кооператор // Индустриальная Караганда. – 2004.- 29 апр.- С.10.*
3. *Айтмухамбетов А.А. Начало политической деятельности Жакыпа Акбаева // Отечественная история. – 2001. - № 2.- С. 87-88.*
4. *Алланиязов Т. Уникальные архивные документы заговорили: беседа с автором монографии «Шетская трагедия» Т. Алланиязовым / вел А. Подовинников // Жезказганская газета. – 2001.- 12 мая.*
5. *Бекметьева Ж. Каркаралинские просветители // Простор. – Алматы, 2014. - № 8. – С. 176-180.*
6. *Дулатбеков Н.О. Санкт-Петербургские страницы Жакыпа Акбаева // Казахстанская правда, 2012. – 16 марта. – С. 22.; 30 марта. – С. 22.; 6 апр. – С. 26.*
7. *Минин В.М. Возмутитель спокойствия // Индустриальная Караганда. – 2001. – 7 нояб. – URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Istoriya_Karkaraly//vozmutil_spokoystviya.pdf*
8. *Минин В.М. Жакып Акбаев – первый магистр права // Индустриальная Караганда. – 2001.- 5 сент.- С. 8. – URL: http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Kar_obl_70_let//zhakyp_Akbaev_pervyy_magistr_prava.pdf*

9. Мустояпова А. Жакып Акбаев: вместо успешной карьеры борьба за независимость // Exclusive : [сайт]. – 2022. – 7 окт. – URL: <https://exclusive.kz/zhakyp-akbaev-vmesto-uspeshnoj-karery-borba-za-nezavisimost/>
10. Попов Ю. Акбаев из Каркаралинска // Индустриальная Караганда. – 1991. – 2 февр.
11. Попов Ю. Из степей Казахстана на берега Невы // Нива, 2011. - № 11. – С. 161-187.
12. Свич С. Борец за свободу // Индустриальная Караганда. – 2017. – 26 янв. – С. 6. – URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Polit_repressii//borec_za_svobodu.pdf
13. Тлепина Ш. Ж. Акпаев: неизвестная автобиография // Право и государство, 2018. - №3-4. – С. 155-172 – URL : <http://repository.kazguu.kz/bitstream/handle/123456789/654/%D1%82%D0%BB%D0%B5%D0%BF%D0%B8%D0%BD%D0%B0%D0%BF%D0%B8%D0%B3.pdf?sequence=1&isAllowed=y>

14. Жакып Акпаев – защитник национальных интересов от произвола уездных управителей. Начало XX века // Qazaqstan tarihiy : [сайт]. – 2025. – 16 янв. - URL: <https://e-history.kz/ru/news/show/50000040>

Ноябрь – 50 лет Карагандинскому педагогическому училищу (ныне Карагандинский высший гуманитарный колледж) (1976)

Карагандинское педагогическое училище было образовано в ноябре 1976 года. Однако только 25 декабря – после завершения работы приемной комиссии и формирования штатов – состоялась официальная церемония его открытия. И вот уже много лет это учебное заведение находится по одному адресу: бульвар Мира, 22. Ныне это проспект Нурсултана Назарбаева, 22.

В тот первый год училище имело всего два отделения: музыкальное и дошкольное, в следующем открылось отделение черчения и рисования, в середине 80-х – школьное и заочное дошкольное. На базе училища действовали семинары учителей музыки, изобразительного искусства и черчения школ города. В педагогическом училище было 45 классов, 7 учебных лабораторий и мастерских. В 1984/85 учебном году в училище обучалось 800 студентов, работало 150 преподавателей, в т. Ч. Отличник просвещения СССР С. К. Кабжанова, отличник среднего специального образования СССР Р. К. Клышева, 7 отличников народного просвещения Каз ССР. На 01.01.1985 года педагогическое училище подготовило свыше 1060 специалистов. При училище действовали 15 спортивных секций, 11 коллективов художественной самодеятельности.

Пожалуй, самым тяжелым для педагогического коллектива было начало 90-х годов. И, тем не менее, в приказе министра образования по итогам аттестации отмечались положительный опыт организации практического обучения учащихся, а также стиль и методы работы руководства училища по созданию стабильного квалифицированного педагогического коллектива. Всевозможные реорганизации коснулись и училища. В 1995 году оно стало Карагандинским педагогическим колледжем, а в 1997 году – Карагандинским гуманитарным колледжем.

Сегодня учебное заведение занимается подготовкой педагогов в соответствии с обновленными государственными стандартами Республики Казахстан.

Колледж осуществляет прием на базе 9-11 классов на бюджетной и коммерческой основе по следующим специальностям:

- «Воспитатель организации дошкольного воспитания и обучения»,
- «Прикладной бакалавр дошкольного воспитания и обучения»,
- «Учитель начального образования»,
- «Прикладной бакалавр педагогики и методики начального обучения»,
- «Учитель иностранного языка»,
- «Учитель казахского языка и литературы»,
- «Педагог дополнительного образования (по направлениям)»,
- «Прикладной бакалавр дизайна интерьера»,
- «Учитель музыки в организациях дошкольного и основного среднего образования»,
- «Учитель физической культуры».

Результатом инновационной деятельности колледжа является разработка электронных учебников, учебных и методических пособий по преподаваемым дисциплинам. Высококвалифицированный состав принимает активное участие в городских, областных, республиканских конкурсах «Учитель года», «Методист года» и занимают призовые места. В Карагандинском высшем гуманитарном колледже ведется огромная работа по формированию навыков толерантного общения через язык, культуру, обычаи и традиции. Поэтапно внедряется полиязычное обучение. Также колледж принимает участие в пилотном проекте «Электронный колледж».

Педагогический коллектив удостоен почетной грамоты Министерства образования и науки Республики Казахстан. Многие годы колледж ведёт серьёзную работу как республиканское учебно-методическое объединение по художественному труду и музыкальному образованию. Здесь разработаны учебно-программная документация, стандарты, учебные планы, программы ТиПО по этим специальностям.

Колледж неоднократно участвовал в республиканских и международных выставках профессионального образования, проходивших в Астане, Алматы, Москве.

1. Карагандинский высший гуманитарный колледж : [сайт] / Единый портал технического и профессионального образования. - URL : <https://kgk.mycollege.kz/main/index>

Литература

2. *Педагогическое училище // Караганда. Карагандинская область: энциклопедия / гл. ред. Р. Н. Нургалиев. – Алма-Ата, 1986.- С. 424.*

3. *Ахметова С. От классики до современности: [100 новых учебников] // Индустриальная Караганда. – 2018. – 22 мая. – С. 2.*
4. *Боровец Е. С уважением к искусству // Индустриальная Караганда. – 2015. – 30 апр. – С. 10.*
5. *Выставка работ студентов карагандинского высшего гуманитарного колледжа откроется в Караганде // Новое ТВ : [сайт]. – 2025. – 18 июня. – URL : <https://novoetv.kz/vystavka-rabot-studentov-karagandinskogo-vysshego-gumanitarnogo-kolledzha-otkroetsya-v-karagande/>*
1. *Строкова А. Вдохновила Победа // Индустриальная Караганда. – 2015. – 28 апр. – С. 8.*
2. *Строкова А. Под одним небом // Индустриальная Караганда. – 2014. – 6 мая. – С. 14.*

11 декабря - 50 лет писателю Серику Сагинтаю (1976)

Серик Сагинтай родился 11 декабря 1976 года в Актогайском районе Карагандинской области. В 1992 году окончил среднюю школу имени Казыбека Нуржанова в селе Конырат и поступил на историко-иностраный факультет университета имени О. Байконурова в Жезказгане. После окончания университета в 1997 году работал литературным работником в газете «Арқа еңбеккері».

С 2000 года работал заместителем редактора Балхашской городской газеты «Балхаш өңірі», литературным сотрудником областной газеты «Орталық Қазақстан», главным редактором областной газеты «Балкантау», собственным корреспондентом республиканских газет «Айкын», «Алаш айнасы» в Карагандинской области. Сейчас главный редактор республиканского литературно-общественного журнала «Қасым».

В 2003 году занял призовое 1 место на Международном фестивале «Шабьт» (номинация литература, проза).

В 2005 году был организован общественный фонд «Зерде», был первым призером республиканской поэтической мушайры «Поэзия, менімен егіз бе едің?». В 2009 году занял 2 место в республиканской мушайре, посвященной 80-летию Жанааркинського района, 75-летию Союза писателей.

Кроме того, неоднократный победитель областных, республиканских соревнований.

Изданы сборники стихов «Жазу» (2007), «Фәни-кус», «Құс қайтару» (2015) сборники рассказов «Қарға» (2011), «Көктемнің мөлдір тамшысы» (2019).

В 2025 году была организована в ОУНБ имени Н.В. Гоголя презентация книг «Жауырыншы» и исследование «Қазақия... Сибيريا...».

Литература

1. *Крамер Н. Почерком прошлого // Индустриальная Караганда, 2018. – 6 марта. – С. 2. – URL : http://catalog.karlib.kz/irbis64r_01/Kraeved//Kultura//OUNB_im_Gogolya//pocherkom_proshlogo.pdf*
2. *Презентация книг Серика Сагинтая // SARYARQA TV : [офиц. аккаунт на YouTube]. - URL : <https://www.youtube.com/watch?v=N94NR624PwQ>*

95 лет со дня рождения певицы, актрисы, заслуженной артистки КазССР Кайныкен Алимбаевой (1926 – 2004)

Кайныкен Алимбаева родилась в 1926 году. С 1944 года К. Алимбаева певица филармонии. В 1945-1947 гг. певица, руководитель казахского драматического кружка Каркаралинского драмтеатра. В 1954-1956 гг. Алимбаева – певица областной филармонии. Работая солисткой областной филармонии, она побывала почти во всех целинных совхозах. Певице довелось видеть целину в ее первый трудный год.

С 1956 года Кайныкен – актриса областного казахского драмтеатра. В 1957 году в Москве на VI-ом Всесоюзном молодежном фестивале она стала лауреатом и получила серебряную медаль. С этого момента и началась ее актерская биография. К. Алимбаева сыграла на сцене роль Кыз-Жибек, Баян-Сулу, Галию-бану, Енлик, Толганай и другие главные роли.

Летом 1957 года К. Алимбаева поехала на целину как актриса театра. На этот раз она уезжала со своим новым коллективом. В театре ее включили в состав бригады заслуженного

артиста Казахской ССР Ануара Шаймерденова. Был там и заслуженный артист республики Торша Жабаяев. На эти гастроли они увозили три спектакля и концертную программу. Концерт обычно начинался поздним вечером сразу же после спектакля. Зрители подолгу не покидали своих мест.

В 1958 году в Дни Казахского искусства и литературы в Москве Алимбаева пела с капеллой «Қазақ вальсі», «Бөбегім», за что была награждена медалью «За доблестный труд».

В 1973 году К. Алимбаева была делегатом XIV съезда профсоюзов в Москве.

Кайныкен Алимбаева – заслуженная артистка КазССР с 1962 года. Она награждена орденом Трудового Красного Знамени (1971).

В доме, где жила Алимбаева К. (Алиханова, 37) установлена мемориальная доска.

Умерла К. Алимбаева в 2004 году.

Литература:

1. *Алимбаева Кайныкен // Караганда. Карагандинская область: энциклопедия / гл. ред. А. Абдулин. – Алматы, 2008. – С. 127.*
2. *Қали Байжанов атындағы концерттік бірлестік = Концертное объединение имени Кали Байжанова = The Concert Association named after Kali Baizhanov / ред. Т. Бейсембек. – Қараганды: Экожан, 2008. – 152 с.*
3. *Сактаганова З. Г. Женщины Центрального Казахстана в годы Великой Отечественной войны. 1941-1945 гг. / З. Г. Сактаганова, Ж. Ж. Турсынова, А. Ж. Смагулов. – Караганда: Изд-во КарГУ, 2016. – 255 с.*
4. *Театры Казахстана: альбом. – Алма-Ата, 1961. – 67 с.*

1. *Жетписбаева А. Они были первыми // Индустриальная Караганда, 2021. – 28 окт. – URL : <https://inkaraganda.kz/novosti/kultura/oni-byli-pervymi/>*
2. *Шашкина Ж. Вспоминая целинные годы... / Ж. Шашкина, К. Алимбаева ; записала Г. Кайралапова // Индустриальная Караганда, 1982. – 17 апр. – С. 4. – URL :*

ДАТЫ БЕЗ СПРАВОК И СПИСКОВ ЛИТЕРАТУРЫ

5 января (1911-1987)	115 лет, сатирика Жусипбека Алтайбаева
1 февраля 1931	90 лет назад в Караганду прибыл первый поезд
7 февраля (1931-2003)	95 лет со дня рождения писателя Юрия Михайловича Герта
9 февраля (1911-1972)	115 лет Герою Советского Союза Прокопию Корниенко
Февраль 2001	25 лет назад открылся первый в республике Дом юности «Жаркын»
2 марта (1936-2003)	90 лет со дня рождения заслуженного работника сельского хозяйства КазССР, обладателя звания «Халық Қаһарманы» Александра Федоровича Христенко
апрель 1931	95 лет со дня образования горного техникума (ныне Карагандинский высший политехнический колледж)
17 июня 1946	80 лет назад образовался поселок Токаревка
21 июня 1966	60 лет назад Карагандинскому экономическому университету
Июнь 2006	Прошел I-ый ретро фестиваль «Караганда – город юности моей»
14 июля (1911-1991)	115 лет со дня рождения писателя Алексея Ивановича Брагина
16 июля 1916	110 лет со дня рождения заслуженной артистки Казахстана Хабибы Елебековой
15 августа 1961	65 лет назад образованы города Абай и Шахтинск
Август (1886 -1960)	140 лет со дня рождения врача Германа Никаноровича Алалыкина
Август 2006	К 70-летию Карагандинской области издана энциклопедия «Караганда. Карагандинская область»
10 сентября (1921 – 2006)	105 лет со дня рождения Полного кавалера ордена Славы Муташ Сулейменова
11 сентября 1931	95 лет газете «Большевистская кочегарка» («Индустриальная Караганда»)
4 октября 1931	95 лет газете «Караганды пролетариаты» («Орталық Қазақстан»)
10 октября (1906 – 1960)	120 лет со дня рождения поэта Николая Ильича Титова
10 октября (1911- 1955)	115 лет со дня рождения казахского поэта Касыма Аманжолова
30 октября 2011	В г. Темиртау открылся историко-культурный центр Первого Президента
7 ноября 1931	90 лет радиовещанию в Караганде
16 ноября 1936	90 лет назад было образовано Областное финансовое управление
20 ноября 1931	95 лет назад Донбасс присылает шахтеров в Караганду
21 ноября 2011	15 лет назад Президент Н. А. Назарбаев открыл в Караганде несколько объектов (Теннисный центр, Центр бокса, Ледовый дворец, Новая мечеть)
15 декабря (1911-1993)	115 лет со дня рождения поэта и прозаика Ауезхана Кошумова

17-18 декабря 1986	40 лет со дня участия студентов в Караганде в декабрьских событиях
Декабрь 2006	Открыт памятник первому ректору КарУ Е.А. Букетову
1856	165 лет назад начата добыча каменного угля в урочище Караганды басы
1856 - 1934	170 лет со дня рождения учителя, просветителя, врача Бижана Хасена
1881-1958	145 лет со дня рождения геолога-угольщика Александра Александровича Гапеева
1896-1938	130 лет со дня рождения общественного деятеля и публициста Абдуллы Асылбекова
1901	Был открыт рудник Конырат
1911-1989	115 лет со дня рождения математика, доктора физико-математических наук Орынбека Ахметбековича Жаутикова
1926	100 лет назад этнограф-музыкант Александр Викторович Затаевич посетил Каркаралинский уезд
1926-1997	100 лет со дня рождения писателя Михаила Семеновича Бродского
1931	95 лет назад образован Карлаг
1946	80 лет со дня открытия Карагандинского Центрального парка
1956	Вступила в строй Карагандинская кондитерская фабрика
2001	25 лет назад построена сверхсовременная школа в «Голубых прудах» г. Караганда.
2001	25 лет назад построен этнопарк имени 10-летия независимости РК
2001	25 лет назад для столицы сооружен монумент «Защитникам Отечества»
1931	95 лет назад вступила в эксплуатацию Карагандинская железная дорога
1956	70 лет назад образовано межобластное отделение Союза писателей Казахстана

г. Караганда
ул. Ерубаева, 44
ОУНБ им. Н.В. Гоголя
<http://karlib.kz>
E-mail: info@karlib.kz
Отдел краеведческой литературы
Тел: 49-33-7